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Выйти на позиции
«Талибан» может поддержать Иран в конфликте с Израилем

Анастасия Костина, Семён Бойков

Т егеран видит Афганистан частью «оси 
сопротивления» Израилю, а подход 

«Талибана» (организация находится под 
санкциями ООН за террористическую 
деятельность) отражает позицию на-
рода страны, поддерживающей пале-
стинцев, сказал «Известиям» спецпред-
ставитель и поверенный в делах Ирана 
в Кабуле Хасан Каземи Куми. На фоне 
продолжающегося конфликта на Ближ-
нем Востоке талибы раскритиковали 
действия Израиля в Ливане и секторе 
Газа. Афганистан мог бы отправить до-
бровольцев в зону боевых действий, воз-
можна и прямая вербовка афганцев, од-
нако это скажется на отношениях Кабула 
и Тегерана.

В нынешнее противостояние Из-
раиля и Ирана на фоне разрастания 

палестино-израильского конфликта 
вовлекается всё больше сторон. Так, ев-
рейское государство получает военную 
помощь со стороны США. Тегеран же, 
в частности, пользуется поддержкой 
различных группировок и формиро-
ваний, а также представителей власти 
в ряде государств Ближнего Востока — 
вместе они образуют так называемую 
иранскую ось сопротивления. Их об-
щая цель заключается в борьбе с амери-
кано-израильским влиянием в регионе. 
В этом конфликте оказать поддержку 
Ирану может Афганистан как часть 
этой неформальной коалиции. Пози-
ция «Талибана» отражает позицию все-
го народа страны, поддерживающей па-
лестинцев. Об этом заявил «Известиям» 
спецпредставитель и поверенный в де-
лах Ирана в Афганистане Ха-
сан Каземи Куми.
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Не увидели видео
Аудитория YouTube в РФ сократилась на 5 млн человек

Елизавета Крылова

А удитория видеохостинга YouTube 
снизилась на 5 млн человек за год, 

до 47 млн пользователей, рассказали 
«Известиям» в Mediascope. В топе са-
мых популярных интернет-ресурсов, 
как и годом ранее, он занимает ше-
стое место. Эксперты связывают это 
с замедлением его работы в России. 
Первая пятёрка ресурсов не измени-
лась — WhatsApp (принадлежит при-
знанной экстремистской компании 
Meta, её деятельность запрещена в РФ), 

«Яндекс», Google, Telegram, «ВКонтакте». 
За год больше всех выросла аудитория 
у Telegram, составив по итогам сентября 
63 млн человек против 55 млн в 2023-м.

Первая пятёрка самых посещае-
мых интернет-ресурсов по итогам 
сентября, как и годом ранее, осталась 
без изменений — WhatsApp, «Яндекс», 
Google, Telegram, «ВКонтакте». Их ау-
дитория по итогам года увеличилась, 
однако наибольший прирост наблю-
дается у Telegram — на 8 млн человек, 
составив в сентябре 63 млн против 
55 млн в 2023-м, и у «ВКонтакте» — поч-

ти на 2 млн, с 54 до 56 млн человек. Рей-
тинг топ-10 ресурсов по запросу «Изве-
стий» составили в Mediascope. Данные 
подсчитаны по среднесуточному охва-
ту среди пользователей старше 12 лет.

Шестое место по-прежнему при-
надлежит видеохостингу YouTube. 
Его аудитория, в отличие от дру-
гих сервисов, напротив, снижается: 
по сравнению с сентябрём 2023-го она 
уменьшилась на 5 млн — до 47 млн поль-
зователей. Седьмое место принадле-
жит сервису Сбербанка, как 
и годом ранее.

Варись, рыбка
Грозит ли россиянам инфекция из Гонконга

София Прохорчук, Мария Недюк

В Гонконге распространяется смер-
тельно опасная инфекция, вы-

званная стрептококками группы B 
(штамм ST283). С прошлой недели 
её выявили почти у ста человек, чет-
веро из них умерли. Большинство за-
болевших сообщили, что ели пресно-
водную рыбу. Это объясняется тем, что 
штамм ST283 распространён прежде 
всего в пресноводных рыбацких хо-
зяйствах Юго-Восточной Азии и мас-
совые вспышки этого заболевания там 
уже происходили, пояснили эксперты. 
Встречается эта группа стрептококка 
и в России, отметили эксперты. Как из-
бежать заражения и чем может быть 
опасна плохо обработанная рыба — 
в материале «Известий».

Смертельно опасная инфекция, ко-
торую вызывают стрептококки груп-
пы B (штамм ST283), выявлена в Гон-
конге у 91 человека, четверо из них 
умерли, сообщил местный Центр 
здравоохранения 4 октября. Но, как 
выяснили «Известия», первые случаи 
заражения стали выявляться ещё в ав-
густе. Последняя массовая вспышка 
этого заболевания в Гонконге датиру-
ется 2021 годом, тогда заболели 50 че-
ловек.

Штамм ST283 стрептококка рас-
пространён в пресноводных рыбац-
ких хозяйствах Юго-Восточной Азии, 
рассказал «Известиям» руководитель 
центра превосходства «Персонифи-
цированная медицина» Казанского 

федерального университета Альберт 
Ризванов.

— Стрептококки группы B вызыва-
ют серьёзные заболевания, в том числе 
сепсис, воспаление, артриты, абсцессы 
и менингит, — сказал Альберт Ризванов.

75 пациентов из 91 заболевшего 
сообщили, что контактировали с сы-

рой пресноводной рыбой, рассказали 
в центре по здравоохранению. Среди 
них работники местных рынков, по-
вара и покупатели. Предполагается, 
что они приготовили рыбу ненадле-
жащим образом.

Местные власти уточнили, что па-
циенты поступали из всех районов го-
рода. При проверке заражённую рыбу 
нашли минимум на 14 рынках горо-
да. Сейчас 40 пациентов уже выписа-
ны из лечебных учреждений, 43 — все 
ещё в больницах, ещё четверо нахо-
дятся на амбулаторном ле-
чении.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« СТРЕПТОКОККИ 
ГРУППЫ B ВЫЗЫ-
ВАЮТ СЕРЬЁЗ-

НЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ СЕПСИС, ВОСПАЛЕ-
НИЕ, АРТРИТЫ, АБСЦЕССЫ 
И МЕНИНГИТ. 75 ПАЦИЕН-
ТОВ ИЗ 91 ЗАБОЛЕВШЕГО 
СООБЩИЛИ, ЧТО КОНТАК-
ТИРОВАЛИ С СЫРОЙ ПРЕ-
СНОВОДНОЙ РЫБОЙ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 08.10.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,5537   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8113   ДИРХАМ ОАЭ 26,1579   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3669   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2483   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1994   ДОЛЛАР США 96,0649   ЕВРО 105,3069   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6471 

Удалённый заброс
Как система  
дистанционного  
минирования  
«Земледелие» создаёт  
противотанковые рубежи

Туда ссуда
Власти меняют подход к распределению лимитов на ипотеку
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Евгений Грачев

В ласти ищут способы избежать 
ситуаций, когда банки прио-

станавливают выдачи льготных 
ипотек из-за исчерпания лими-
тов. Для этого механизм их пере-
распределения могут изменить 
уже с 2025 года — над этим рабо-
тают Минфин и «Дом.РФ», выяс-
нили «Известия». Не исключено, 
что пул лимитов сделают общим 

для всех участников рынка, пред-
положили эксперты. Такой под-
ход одобряют и в Госдуме. Сейчас 
крупные игроки ставят выдачи 
на стоп из-за исчерпания лими-
тов, и их приходится перераспре-
делять от более мелких участни-
ков рынка — на что уходит время. 
Позволит ли новый механизм из-
бежать задержек и возникающе-
го из-за них ажиотажного спро-
са  — в материале 
«Известий».
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Отрава у дома
В ДНР обнаружен склад с газовыми гранатами

Иван Дубровин, Богдан Степовой, 
Владимир Матвеев

В селе Первомайское в Донецкой на-
родной республике был обнаружен 

склад с газовыми гранатами. Вероятно, 
их планировалось использовать в ка-
честве самодельных боеприпасов для 
сбросов с БПЛА, сообщили источники 
«Известий» в силовых структурах ДНР. 
По данным Минобороны РФ, в ходе 
спецоперации было выявлено более 
400 фактов применения украинскими 
войсками химических средств. Экспер-
ты отмечают: киевский режим постоян-
но нарушает Конвенцию о запрещении 
химического оружия, подвергая атакам 
не только участников боевых действий, 
но и гражданское население.

В ДНР по мере продвижения наших 
войск на освобождённых территориях 
ведётся поиск схронов с оружием и бо-
еприпасами украинских боевиков. Так, 
4 октября при осмотре частного дома 
в селе Первомайское, использовавше-
гося ВСУ в качестве места подготовки 
самодельных боеприпасов для сбро-
са с дронов, были обнаружены про-
мышленная взрывчатка и различные 
виды гранат, включая газовые и дымо-
вые, как украинского, так и западного 
производства, сообщили источники 
«Известий» в силовых структурах ДНР.

Специалисты среди прочих боепри-
пасов часто обнаруживают различные 
виды газовых гранат. По словам собе-
седников «Известий», украинские бое-
вики применяли их для сброса с БПЛА.

Они отметили: подобные грана-
ты могут быть снаряжены в том чис-
ле и боевыми отравляющими веще-
ствами.

Украина давно стала полигоном, где 
обкатываются химические или другие 
боевые технологии, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт Алексей Ле-
онков.

— США и их союзники там испы-
тывают всё, что у них есть под ру-
кой, — отметил он. — Их цель — по-
нять эффективность в реальных 
боевых действиях. Список химиче-
ских веществ достаточно длинный. 
Причём некоторые отравляющие ве-
щества изготавливаются на террито-
рии Украины. Киев нарушает между-
народную Конвенцию о запрещении 
химического оружия. Всё, что сейчас 
делает Украина, незаконно. Под воз-
действие отравляющих веществ по-
падают не только участники боевых 
действий, но и гражданское население. 
Такие случаи фиксировались.

В Минобороны РФ не раз обращали 
внимание на факты нарушения киев-
ским режимом Конвенции о запреще-
нии химического оружия. Начальник 
войск радиационной, химической 
и биологической защиты Вооружён-
ных сил РФ генерал-лейтенант Игорь 
Кириллов 7 октября рассказал: в ходе 
спецоперации зафиксировано более 
400 случаев применения украинской 
стороной химических средств для 
борьбы с беспорядками (хлорацето-
фенон, Си-Эс), а также списочных хи-
микатов, таких как хлорпикрин, Би-Зет, 
синильная кислота, хлорциан.

Подобные случаи регистрирова-
лись в районе Донецка, населённых 
пунктов Богдановка, Горловка, Кре-
менная, Артёмовск, а также на крас-
нолиманском и богуславском направ-
лениях.

В августе ВСУ применили в Судже 
Курской области западное химическое 
оружие под видом дымовых снарядов, 
заявил Игорь Кириллов.

В результате атаки пострадали бо-
лее 20 военнослужащих. Анализ ото-
бранных проб, проведённый в ак-
кредитованной ОЗХО (Организация 
по запрещению химического оружия) 
лаборатории 27 Научного центра Мино-
бороны России, показал: причиной по-
ражения личного состава стало посту-
пление в организм через дыхательные 
пути большого количества аэрозоля, 
содержащего хлор, а также отравляю-
щих веществ удушающего действия.

По словам генерала, боеприпасы 
в количестве 3800 штук были постав-
лены Украине в сентябре 2023 года 
в рамках пакета военной помощи.

В беседе с корреспондентом «Из-
вестий» командир отряда БПЛА груп-
пы «Аида» спецназа «Ахмат» с позыв-
ным Юрист рассказывал, что в августе 
этого года на суджанском направле-
нии в Курской области ВСУ атаковали 
российских бойцов неизвестным га-
зом, сбросив боеприпас с дрона «Баба-
Яга». Химическое вещество вызывало 
сильную резь в глазах. Бойцы быстро 

покинули место сброса, но в итоге по-
лучили отравление, от которого отхо-
дили двое суток.

По словам Игоря Кириллова, на ос-
вобождённых территориях не раз об-
наруживались схроны, где находились 
боеприпасы с отравляющими веще-
ствами и химические боеприпасы ку-
старного производства.

— В июне 2024 года в районе Авде-
евки (ДНР) была обнаружена химиче-
ская лаборатория, предназначенная 
для производства отравляющих ве-
ществ общеядовитого действия, в том 
числе на основе синильной кислоты, — 
отметил Игорь Кириллов.

В частности, «Известия» сообщали, 
что в лаборатории находилось специ-
альное оборудование для получения, 
как потом подтвердили в Миноборо-
ны РФ, синильной кислоты.

Игорь Кириллов рассказал, что 
украинская сторона использует ток-
сичные соединения не только в ходе 
военных действий, но и для прове-
дения террористических актов. Так, 
по словам генерала, зафиксированы 
случаи использования соединений 
таллия для совершения диверсий в от-
ношении ряда российских лидеров об-
щественного мнения.

Кроме того, он заявил: Минобороны 
РФ обладает информацией о подготов-
ке Украиной провокаций с целью обви-
нить Россию в применении отравляю-
щих веществ в ходе СВО.

Москва неоднократно обвиняла со-
юзников Киева в поставках боевых от-
равляющих веществ на Украину, при 
этом западные страны по понятным 
причинам никак это не афишируют. 
Тем не менее на Западе всячески под-
чёркивают, что Киев неограничен в ме-
тодах и средствах борьбы с Россией. 
Так, в интервью Kiev Post от 20 мар-
та экс-премьер Великобритании Лиз 
Трасс подчеркнула, что следует «раз-
решить Киеву применять любые виды 
оружия и всевозможные тактики».

В марте 2023-го постпредство РФ 
при ОЗХО предупреждало о постав-
ке из США на Украину химических 
веществ временно выводящего дей-
ствия — Би-Зет, Си-Эс, Си-Ар.

Новости  

«ХАМАС согласился вступить в правительство под эгидой ООП»
Посол Палестины в Австрии Салах Абдель Шафи — о перспективах примирения, реальном числе жертв 
израильской операции и подготовке визита Махмуда Аббаса в Газу

Альберт Калашян

Д вижение ХАМАС согласно на инте-
грацию в правительство под эгидой 

Организации освобождения Палестины 
(ООП). Об этом «Известиям» заявил посол 
Палестины в Австрии и постоянный на-
блюдатель Палестины при международ-
ных организациях в Вене Салах Абдель 
Шафи. Дипломат отметил: действия Из-
раиля в Газе и на Западном берегу дела-
ют двухгосударственную формулу реше-
ния конфликта бессмысленной. При этом, 
по его словам, число жертв в результа-
те продолжающейся уже год операции 
ЦАХАЛ в анклаве сильно превышает за-
явленную минздравом цифру в 41 тыс. 

Спустя год с начала ЦАХАЛ военной опе-
рации в секторе Газа видите ли вы шан-
сы на мирное урегулирование с нынеш-
ним израильским руководством в рамках 
двухгосударственной модели?

Во-первых, наша приверженность ре-
шению о двух государствах проистекает 
из того факта, что резолюции Организа-
ции Объединённых Наций и междуна-
родное право поддерживают именно 
такое решение. Мы понимаем, что изра-
ильская поселенческая политика, убий-
ства и перемещения людей делают двух-
государственную формулу бесполезной. 
Но мы её придерживаемся, потому что 
это предусматривается международно-
правовой базой.

Во-вторых, мы не считаем, что с этим 
израильским правительством возмож-
но достичь каких-либо договорённо-
стей по поводу решения о создании 
двух государств. Это фашистское пра-
вительство, которое совершает геноцид 
в секторе Газа, военные преступления 
на Западном берегу и продолжает свою 
политику поселений. Более того, в из-
раильском кнессете большинством го-
лосов, в том числе при поддержке оппо-
зиции, было принято решение о том, что 
они не пойдут на двухгосударственную 
формулу. Я не думаю, что есть смысл ве-
сти переговоры с этим правительством.

Президент Палестины Махмуд Аббас 
недавно заявил, что он собирается по-
сетить Газу. Для координации этой по-
ездки с другими странами были сфор-
мированы специальные комитеты. 

На какой стадии находится подготовка 
к этому визиту?

Мы понимаем, что, для того чтобы та-
кой визит состоялся, должны быть пред-
усмотрены некоторые аспекты, главным 
из которых остаётся вопрос безопас-
ности. Это во многом зависит от про-
исходящего в секторе Газа и действий 
израильской армии. Президент Аббас 
посредством этой инициативы хотел 
оказать давление на израильское пра-
вительство.

Он также сообщил об этом в своём 
выступлении перед Генеральной Ассам-
блеей ООН и сказал, что приглашает ли-
деров стран присоединиться к визиту 
в Газу. Таким образом, эта инициатива 
создаёт давление на израильское пра-
вительство для прекращения агрессии, 
чтобы президент и лидеры арабских 
и других государств могли совершить 
этот визит.

Контакты проводятся на несколь-
ких уровнях, с разными странами для 
обсуждения прежде всего логистиче-
ских моментов, которые во многом зави-
сят от ситуации с безопасностью. Пока 
у нас нет результатов, которые мы мог-
ли бы объявить.

Как вы оцениваете то, что через год по-
сле начала боевых действий в Газе вме-
сто урегулирования регион увидел ещё 
одну эскалацию, теперь уже на ливано-
израильской границе?

То, что происходит с Ливаном, Йеме-
ном и Ираном, — это попытки [премьер-
министра Израиля] Биньямина Нета-
ньяху расширить круг конфликтов. Это 
служит его политической цели — остать-
ся у власти. «Хезболла» неоднократно 

заявляла, что готова к прекращению 
огня в тот момент, когда Израиль возь-
мёт на себя обязательство о прекраще-
нии военных действий в секторе Газа. 
Об этом также заявило иранское руко-
водство.

Но очевидно, что Нетаньяху хочет 
эскалации и хочет втянуть весь регион 
в состояние войны, чтобы это служило 
его интересам остаться у власти. К сожа-
лению, такие страны, как США, предо-
ставляли и продолжают предоставлять 
Израилю оружие, боеприпасы, деньги, 
а также политическую и дипломатиче-
скую поддержку. Это то, что позволя-
ет Израилю продолжать эту агрессию 
в Газе, на Западном берегу.

Мы видим, что западные страны мол-
ча наблюдают, как Нетаньяху тянет всех 
на край пропасти, вводя весь ближнево-
сточный регион в состояние войны и не-
стабильности.

Минздрав Палестины ранее объявлял 
эпидемию полиомиелита в секторе Газа, 
которая была частично вызвана водным 
кризисом. После этого в анклав было до-
ставлено более 1 млн доз для вакцинации 
детей. Как сейчас складывается ситуация 
в сфере здравоохранения?

Конечно, потребности у Газы огром-
ны. Участие Всемирной организации 
здравоохранения в кампании вакцина-
ции от полиомиелита важно. Но среди 
болезней в Газе не только полиомиелит. 
У нас нехватка средств гигиены, недо-
статочно чистой воды, есть серьёзные 
кожные заболевания, широко распро-
странён гепатит A.

Генеральный комиссар Агентства 
ООН для помощи палестинским бежен-
цам и организации работ (БАПОР) Фи-
липпе Лаззарини отметил: угроза голо-
да возвращается в Газу, 1 млн человек 
не получают никакой продовольствен-
ной помощи с августа.

Поэтому Газе нужно гораздо больше, 
чем эта кампания вакцинации, проводи-
мая Всемирной организацией здравоох-
ранения. РФ многое предоставила в этой 
связи. Конечно, мы всегда приветствуем 
любую помощь, будь то гуманитарную 
или в сфере здравоохранения, которая 
облегчит ужасную и плачевную гума-
нитарную ситуацию, от которой стра-
дают жители сектора Газа.

Израиль обвиняет палестинскую сторо-
ну в преувеличении числа погибших в ре-
зультате боевых действий в Газе. Есть ли 
у минздрава Палестины подтверждения 
такого огромного числа жертв?

Конечно, во-первых, министерство 
здравоохранения в Газе опубликова-
ло полный список жертв, включающий 
имена и возраст погибших. Там перечис-
ляются и номера удостоверений лично-
сти погибших, поэтому даже американ-
цы засвидетельствовали, что эти цифры 
точны. Напротив, мы считаем, что жертв 
гораздо больше, чем 40 тыс. Более 10 тыс. 
человек пропали без вести.

Некоторые тела похоронили, не изве-
стив об этом минздрав и другие органы, 
так как в условиях войны это сделать за-
труднительно. На Западе есть источни-
ки, которые указали, что число жертв 
в секторе Газа будет намного больше за-
явленной цифры в 41 тыс. Израиль, ко-
нечно, всегда подвергает сомнению эти 
цифры. Я не думаю, что кто-то в мире 
сейчас сомневается в достоверности 
этих цифр. Вот такая ситуация. Пра-
вильное число жертв в секторе Газа го-
раздо выше объявленной сейчас цифры.

На какой стадии находится вопрос до-
стижения межпалестинского примире-
ния и интеграции ХАМАС в Организацию 
освобождения Палестины?

Недавно в Каире прошли встречи 
ХАМАС и ФАТХ (движение за нацио-
нальное освобождение Палестины). Эти 
встречи продолжаются. По той инфор-
мации, которую мы получили, ХАМАС 
согласился вступить в правительство 
под руководством и эгидой Организа-
ции освобождения Палестины. Это важ-
ный прогресс.

Мы считаем, что нам нужно прави-
тельство в рамках Организации осво-
бождения Палестины, которое будет 
курировать процесс восстановления сек-
тора Газа. Мы не сможем осуществлять 
процесс восстановления, его координа-
цию и контроль в условиях разделения.

Поэтому мы оптимистичны в отно-
шении того, что будет достигнут пале-
стинский консенсус по формированию 
правительства, которое будет кон-
тролировать процесс восстановления. 
На встрече в Каире царила позитивная 
атмосфера, которая придаёт оптимизм.

Выйти на позиции
A — С нашей точки зрения, Аф-

ганистан — это часть «оси со-
противления». Народ Афганистана вы-
ступает против любого использования 
земель или оккупации других народов. 
Это общеафганская культура и взгляд, 
разделяемый всеми этническими груп-
пами Афганистана, — сказал дипломат. — 
На данный момент позиция, занятая 
«Талибаном», — это позиция народа Аф-
ганистана, поддерживающего населе-
ние Газы, Палестины и остальных. Про-
сто посмотрите на все другие страны 
региона. Их позиция схожа с позицией 
Афганистана в поддержку народа Газы.

«Талибан» не раз выражал поддержку 
палестинцам, в том числе после атаки 
ХАМАС на Израиль 7 октября, которая 
и спровоцировала масштабный кон-
фликт. В афганском МИДе тогда назва-
ли те события результатом попрания 
прав палестинцев со стороны Израиля, 
имея в виду право на создание незави-
симого государства. Спустя почти год 
движение продолжает, по крайней мере 
публично, поддерживать палестинцев — 
в сентябре 2024-го представительство 
«Талибана» в Катаре заявило, что изра-
ильские власти использовали атаку 
ХАМАС для оправдания операции в Газе.

«Известия» направили запрос 
в посольство Афганистана в Москве 
с просьбой прокомментировать воз-
можность «Талибана» поддержать 
ХАМАС и «Хезболлу».

При этом Кабул вряд ли сможет ока-
зать масштабную поддержку Тегера-
ну в ирано-израильском противостоя-

нии. Страна в кризисе, образовавшемся 
в том числе после вывода американских 
войск из Афганистана в 2021 году. Кро-
ме того, республике нужно решать вну-
тренние проблемы, связанные с терро-
ризмом. В северных регионах начиная 
с конца 2021-го и до сих пор присут-
ствуют террористические организа-
ции, включая «Аль-Каиду», «Исламское 
движение Туркестана» и другие запре-
щённые в РФ группировки. С другой 
стороны, именно нестабильная ситуа-
ция внутри страны может побудить аф-
ганцев оказать прямую поддержку.

— Максимум, что афганцы могут 
предложить, — отправиться в зону кон-
фликта в качестве добровольцев. Учи-
тывая, что у мужского населения там 
в значительной части есть опыт бое-
вых действий после 20-летней амери-
канской оккупации (война в Афганиста-
не с 2001 по 2021 год. — «Известия»), они 
могли бы поехать в Ливан для участия 
в боях. Иран таким образом может пред-
ложить работу добровольцам и косвен-
но поможет стране в борьбе с безрабо-
тицей, — сказал «Известиям» политолог, 
глава Евразийского аналитического 
клуба Никита Мендкович.

  

Союзный масштаб
СНГ укрепляет свои позиции на международной арене

Алёна Нефёдова

Россия в авангарде перемен: СНГ се-
годня усиливает свои позиции на ми-

ровой арене благодаря программной 
политике Москвы, которая завершает 
председательство в 2024 году, расска-
зали «Известиям» эксперты и политологи 
в преддверии заседания Совета глав го-
сударств СНГ, которое пройдёт 8 октября. 
В долгосрочном партнёрстве стран со-
мнений нет: дружеские и союзнические 
отношения развиваются долгие годы как 
в рабочем пространстве, так и на личном 
уровне. Свой 72-й день рождения 7 октя-
бря Владимир Путин встретил в компа-
нии глав государств СНГ, которые при-
ехали в Москву для участия в саммите. 
Что лидеры планируют утвердить на нём 
и как обычно президент проводит свой 
праздник — в материале «Известий».

Владимир Путин 7 октября отметил 
свой день рождения: президенту испол-
нилось 72 года. Последние несколько лет 
он проводил праздник исключительно 
за работой, и этот не стал исключением. 
Однако не единожды он встречал день 
рождения и в сибирских горах, и в кругу 
близких, и на мероприятиях в окруже-
нии россиян. Традиционно в этот день 
его не оставляли без внимания и зару-
бежные визави: к примеру, на саммите 
АТЭС в 2013-м президент Индонезии Су-
сило Бамбанг Юдойоно взял в руки ги-
тару и исполнил для Путина именинную 
песню, а вместе с главой КНР Си Цзинь-
пином российский глава даже отметил 
свой праздник рюмкой водки. В про-
шлом году Владимир Путин пошутил, 
что в свой день рождения «сообразили 
на троих» с лидерами Узбекистана Шав-
катом Мирзиёевым и Казахстана Касым-
Жомартом Токаевым, которые приез-
жали накануне в Москву. И, очевидно, 
десятки, если не сотни официальных по-
здравлений глава российского государ-
ства получает в этот день со всего света.

В этом году по телефону Владимиру 
Путину позвонил турецкий лидер Ред-
жеп Эрдоган. Среди других в списке по-
здравивших — давний товарищ бело-
русский лидер Александр Лукашенко. 
Также свои обращения направили ли-
деры Армении, Казахстана, Никарагуа, 
Республики Сербской (энтитет в рам-
ках Боснии и Герцеговины) и Гагаузии 
(автономия в Молдавии). Известно, что 
7 октября у президента была серия за-

крытых встреч, а вечер российский ли-
дер провёл в неформальной обстанов-
ке с главами государств и правительств 
стран СНГ, которые приехали в Москву 
в преддверии саммита, запланирован-
ного на 8 октября в Кремле.

— Многополярность приходит 
на смену однополярности и гегемонии, 
и в авангарде этих перемен — Россия. То, 
что в знаковые даты неформальные ме-
роприятия проводятся с участием лиде-
ров стран СНГ, указывает на долгосроч-
ную перспективу отношений с Россией, 
дружеские, добрососедские отношения 
между независимыми государствами, 
образовавшимися на постсоветском 
пространстве, — считает член комите-
та Госдумы по международным делам 
Дмитрий Белик.

По мнению политолога Дмитрия 
Еловского, такая компания в день рож-
дения, где обычно собираются друзья, 
имеет далеко не только символичное 
значение, но и геополитический расчёт.

— Отношения со странами СНГ всегда 
строились на личном доверии, совпаде-
нии целей и умении держать слово. Пу-
тин в этом плане всегда был понятен 
восточным лидерам. Он всегда держал 
слово, всегда проявлял уважение, всег-
да говорил с ними на равных. Что его вы-
годно отличает от западных лидеров, — 
сказал «Известиям» политолог.

8 октября в Кремле под председа-
тельством Владимира Путина пройдёт 
заседание Совета глав государств СНГ. 
В проекте повестки — 14 вопросов. Об-
суждать их будут в узком и расширен-

ном составах, рассказал журналистам 
помощник президента РФ Юрий Ушаков. 
Лидерам стран Содружества предстоит 
подвести итоги российского председа-
тельства в 2024 году (Москве этот ста-
тус перешёл от Бишкека).

В программу председательства РФ 
вошло около 150 мероприятий: в част-
ности, Москва сконцентрировалась 
«на задачах по дальнейшему углубле-
нию всестороннего партнёрства в рам-
ках Содружества, повышению эффек-
тивности его деятельности, укреплению 
роли и авторитета СНГ», сказал помощ-
ник президента. Содружество, по мне-
нию экспертов, сегодня усиливает свои 
позиции на международной арене бла-
годаря проведённым Москвой меро-
приятиям. При этом и для России СНГ, 
особенно Центральная Азия, всегда но-
сило стратегический характер, напом-
нил Дмитрий Еловский. В частности, 
теперь в условиях ограничений одно 
из главных направлений для партнёр-
ства — развитие транспортного кори-
дора «Север — Юг», отметил он.

Важным будет и принятие реше-
ния о переходе статуса председателя 
в СНГ — в 2025-м им станет Таджикистан. 
На этом фоне главам предстоит утвер-
дить проведение очередного заседания 
Совета глав государств — оно состоится 
10 октября 2025 года в Душанбе.

— Отношения между нашими го-
сударствами всегда развивались по-
ступательно, в духе стратегического 
партнёрства. Россия и Таджикистан 
плодотворно сотрудничают на различ-
ных направлениях, активно взаимо-
действуют в рамках СНГ, ОДКБ, ШОС, 
ООН и других многосторонних струк-
тур. По прогнозам, Таджикистан, воз-
главив СНГ, и дальше будет наращивать 
комплекс конструктивных российско-
таджикистанских связей. Ведь ему, как 
и всем, необходимо упрочить безопас-
ность и стабильность в Центральной 
Азии, — заметил Дмитрий Еловский.

В рамках подготовки празднования 
80-летия Победы на заседании будет 
принято обращение к народам стран 
СНГ и мировой общественности. Высту-
пит с этим Александр Лукашенко. Также 
будет принято решение об учреждении 
почётного звания СНГ «Город трудовой 
славы. 1941–1945 годы». 

Помимо этого руководители стран 
СНГ примут документы в сфере право-
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« СЕГОДНЯ ЛИДЕ-
РЫ СТРАН СНГ 
СТАВЯТ В ПРИО-

РИТЕТ СФЕРУ БЕЗОПАСНО-
СТИ. И ОНИ УЖЕ ДОСТОЙ-
НО ОТВЕЧАЮТ НА ВЫЗОВЫ 
И ПРОВОКАЦИИ ЗАПАДА: 
ЭТО КАСАЕТСЯ НЕ ТОЛЬКО 
ЭКОНОМИКИ, НО И КООПЕ-
РАЦИОННЫХ И КУЛЬТУР-
НЫХ СВЯЗЕЙ
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Удалённый заброс
Как работает система дистанционного минирования на переднем крае

Дмитрий Астрахань

Быстрая установка минных загражде-
ний перед наступающим противни-

ком и хорошая инженерная подготовка 
с нашей стороны стали одним из главных 
факторов провала украинского контрна-
ступления лета 2023 года. Именно тогда 
получила известность одна из новейших 
боевых машин в ВС РФ — система дистан-
ционного минирования «Земледелие». 
Корреспондент «Известий» на переднем 
крае увидел, как проходит боевая рабо-
та расчёта, узнал о том, как применяют-
ся эти системы в наступлении и обороне.

Боевая машина «Земледелие» пред-
назначена для дистанционной установ-
ки минных заграждений: как противо-
танковых, так и противопехотных.

— В наступлении на авдеевском на-
правлении мы установили минные поля 
в тылу противника, перекрыли ему пути 
отступления. И враг понёс большие по-
тери, — рассказывает офицер с позыв-
ным Кама про боевой опыт применения 
ИСДМ «Земледелие».

По его словам, сначала бойцы по-
лучают координаты целей. После это-
го снимают показания метеодатчиков. 
Все расчёты для стрельбы выполняют-
ся автоматически.

Всего за три минуты одна такая ма-
шина способна установить минное поле 
необходимой конфигурации размером 
до нескольких футбольных полей. Все 
мины, которые применяются в ком-
плексе «Земледелие», снабжены само-
ликвидаторами, поэтому они не будут 
представлять угрозы в дальнейшем для 
наших войск или мирных жителей.

Конструктивно «Земледелие» схоже 
с современными реактивными система-
ми залпового огня. У установки два «па-
кета» по 25 направляющих для снаря-
дов. Благодаря современным системам 
управления и наведения расчёт не поки-
дает при работе бронированную кабину.

Кама после срочной службы работал 
автомехаником, потом поступил в во-
енное училище и уже офицером попал 
в зону СВО.

— Работал в группе разминирования. 
Потом отучился на систему «Земледе-
лие» и уже постоянно работаю на ней, — 
рассказывает офицер.

Поскольку машина в войсках новая, 
то обучение экипаж проходил на спе-
циальных курсах. При этом степень ав-
томатизации управления в «Земледе-
лии» такая, что, по словам Камы, освоить 
её было не сложно. Гораздо проще, чем 
обучиться стрельбе из артиллерийских 
установок советских времён.

Личный состав группы охранения 
этой ценной техники Кама подбирал 
и готовил сам.

Среди бойцов выделяется Чешир, 
даже под массивным снаряжением за-
метно, что он занимался тяжёлой атле-
тикой. На счету у него уже есть сбитые 
дроны-камикадзе, то есть спасённые 
техника и жизни товарищей.

— Я из Уфы. На гражданке был масса-
жистом, имел неплохой бизнес. Имею 
звание мастера спорта по пауэрлифтин-
гу, выступал в силовом экстриме. А здесь 
у меня много знакомых и друзей, и я при-
нял такое решение, что нужно идти и за-
щищать свою Родину, — объясняет он.

Бороться с украинскими нацистами 
Чешира сподвигла и история его семьи.

— У меня воевали два прадеда. Один, 
к сожалению, вернулся без ноги. Вто-
рой здоровый, целый, прошёл три войны, 
был в охране маршала Жукова, был ко-
мендантом одного из немецких городов, 
личное дело его до сих пор засекречено. 
Начинал старшиной, а закончил войну 
в звании гвардии капитана. Это действи-
тельно наследие моё, это моя фамилия, 
я не могу её опозорить. Я воюю с тем же 
врагом, с нацизмом, — уверен солдат.

Благодаря знаниям и опыту профес-
сионального спортсмена Чешир не толь-
ко стал командиром группы охранения, 
но и медиком.

Задачи по дистанционному миниро-
ванию в современных условиях реша-
ют различными видами БПЛА и колёс-
ных роботов.

Но тактическая ниша ИСДМ «Зем-
леделие» другая. Если с помощью ро-
ботов перекрываются отдельные до-
роги или другие локальные объекты, 
то залп системы может заминировать 
большие участки местности. С этой ра-

ботой не смогут справиться и десятки 
беспилотников.

Из-за своей особой ценности боевая 
машина прикрыта дополнительными 
противокумулятивными сетками по-
верх штатной брони и дополнительны-
ми системами РЭБ.

Ранее «Известия» писали, что россий-
ские военные освоили тактику дистан-
ционного минирования с помощью дро-
нов.

— Есть три вида БПЛА, — рассказы-
вает командир взвода Денис, позыв-
ной Легат. — Ударные, разведчики и FPV 
(First Person View, «вид от первого лица»), 
то есть камикадзе. Сейчас к ним доба-
вился четвёртый — наши «минёры», спо-
собные с помощью специальных меха-
низмов взвести до боевой готовности 
снаряд в воздухе и произвести его сброс.

Дроны-минёры тоже относятся 
к классу FPV, объясняет Легат, управле-
ние осуществляется пультом в вирту-
альных очках. Но не требуется врезаться 
в цель и, соответственно, самоликвиди-
роваться. Летательный аппарат достав-
ляет снаряд в нужную точку, в 2–6 км 
от линии разграничения. А после воз-
вращается обратно к оператору, остава-
ясь в строю. Так, по словам Дениса, бес-
пилотник с именем «Святой Георгий» 
(свои винтовые машины парни называ-
ют, подобно кораблям в царской армии, 
именами русских святых) совершил 
34 успешных полёта туда и обратно.

Наиболее распространённый сна-
ряд для заброса — мина ПОМ-2 (проти-
вопехотная осколочная). При взведении 
её из корпуса наружу высвобождаются 
четыре тонкие 10-метровые капроно-
вые нити, которые действуют как дат-
чики-растяжки. Радиус кругового по-
ражения «помки» — 16 м.

 Новости

На одних волнах
Панама сохраняет открытым канал для российских судов

Иван Дубровин, Екатерина Хамова, 
Семён Бойков

В ласти Панамы позволяют России 
пользоваться Панамским кана-

лом на условиях полного равноправия 
с другими странами. Об этом «Извести-
ям» заявил посол РФ в центральноаме-
риканской республике Евгений Бойков. 
По его словам, государство неукосни-
тельно соблюдает договор о постоян-
ном нейтралитете и эксплуатации этой 
торговой артерии. Власти Панамы при-
вержены договорённостям с Москвой, 
несмотря на давление со стороны За-
пада, отметил дипломат. 

Панамский канал остаётся откры-
тым для беспрепятственного прохо-
да российских судов. Ещё в 2022 году 
власти Панамы высказались против 
блокировки этого транспортного ко-
ридора для судов из РФ. Москва вы-
соко оценивает такую позицию пра-
вительства латиноамериканской 
страны, сообщил «Известиям» посол 
РФ в республике Евгений Бойков.

— В России высоко ценят соблю-
дение правительством Панамы До-
говора о постоянном нейтралитете 
и эксплуатации Панамского канала 
от 1977 года, вторая статья которого 
гласит: и в мирное, и в военное вре-
мя эта ключевая для международ-
ной торговли водная артерия долж-
на оставаться безопасной и открытой 
для мирного транзита судов всех го-
сударств на условиях полного равно-
правия, — сказал посол.

Нейтралитет Панамы в отноше-
нии российских судов и желание 
республики продолжать сотрудни-
чать с Москвой удаётся сохранять 
на фоне давления коллективного За-
пада на латиноамериканское госу-
дарство. Особенно это касается во-
проса помощи Украине. 10 сентября 
Панама поддержала итоговое ком-
мюнике, принятое на «саммите мира» 
в Швейцарии 15–16 июня, на котором 
обсуждалась «формула мира» Зелен-
ского.

— Несмотря на непрекращающи-
еся попытки наших недоброжела-
телей изолировать и «отменить» 
Россию, в Панаме сохраняется устой-
чивый интерес к взаимовыгодному 
сотрудничеству с Москвой. В част-
ности, в конце мая подписан мемо-

рандум о взаимопонимании между 
министерствами здравоохранения 
России и Панамы, открывающий ши-
рокие возможности для обмена пере-
довым опытом и современными тех-
нологиями в интересах повышения 
качества медицинского обслужива-
ния граждан двух стран, — сказал Ев-
гений Бойков.

Через Панамский канал ежегодно 
проходит около 14 тыс. судов — око-
ло 5% от общего количества в мире. 
Больше всего этот путь используют 
США, Китай, Япония, Чили, Южная Ко-
рея, Мексика и Колумбия.

— Этому каналу уже больше 100 лет. 
Недавно там была проведена рекон-
струкция, там колоссальный гру-
зооборот. Не исключено, что в бли-
жайшем будущем он может достичь 
1 млрд тонн грузов. Естественно, для 
России он очень интересен, потому 
что рядом Венесуэла, Никарагуа, Куба, 
другие страны Латинской Америки. 
Этот канал для нас стратегически ва-
жен с точки зрения потенциального 
грузооборота, — отметил «Известиям» 
генеральный директор АО «Гипрореч-
транс», вице-президент Российской 
академии транспорта Владимир Ру-
дометкин.

В последние годы из-за засухи 
пропускная способность Панамско-
го канала уменьшилась. В феврале 
в отчёте консалтинговой компании 
McKinsey & Company говорилось, что 

сокращение транзита судов на 33% 
в 2023 году привело к увеличению 
транспортных расходов на 5%. Экс-
перты отмечали, что введённые 
из-за засухи ограничения приводят 
к новой конфигурации глобальных 
морских маршрутов, что увеличива-
ет затраты и время транспортиров-
ки. Так, торговое судно, следовавшее 
из Азии на восток в Карибский бас-
сейн через Панамский канал, трати-
ло 26 дней, теперь же оно вынуждено 
идти курсом на запад и огибать мыс 
Доброй Надежды на юге Африки. При 
следовании таким маршрутом требу-
ется 39 дней.

При этом помимо Панамского ка-
нала сохраняется важность других 
водных маршрутов для российских 
судов, таких как Суэцкий канал, Се-
верный морской путь, а также проли-
вы Босфор и Дарданеллы.

— Проливы Босфор и Дарданел-
лы важны, поскольку только через 
них можно выйти из Чёрного моря. 
Кроме того, стратегическую роль 
для РФ набирает Севморпуть, — от-
ме т и л Вла д и м и р Р удоме т к и н .   
По его словам, большое значение для 
РФ играет Суэцкий канал — в его стро-
ительстве участвовал ещё СССР. Для 
страны важен и Малаккский пролив, 
расположенный между Малайским 
полуостровом и Суматрой, но срав-
нивать его с Панамским каналом, ко-
нечно, нельзя.

 

охранительной деятельности, а также 
утвердят 2027-й в качестве года право-
вого просвещения. Примут и кадровые 
решения. В частности, одобрят назначе-
ние главкомом ВКС России Виктора Аф-
залова. Сегодня лидеры стран СНГ ста-
вят в приоритет сферу безопасности, 
чтобы противодействовать вместе все-
возможным угрозам против участни-
ков Содружества, считает Дмитрий Бе-
лик. Тем не менее страны уже достойно 
отвечают на вызовы и провокации За-
пада: это касается не только экономи-
ки, но и кооперационных, и культурных 
связей, подчеркнул он.

Перед саммитом Путин проведёт 
в Кремле две встречи — с президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым 
и премьером Армении Николом Паши-
няном. С ними он намерен обсудить во-
просы нормализации отношений между 
странами, поскольку РФ играет в этом 
вопросе «активную и позитивную роль», 
заметил Юрий Ушаков. Более того, «чер-

новую работу» над мирным договором 
проделали в Москве, но США и ряд дру-
гих западных стран пытаются вклинить-
ся в этот процесс.

— Сейчас просто западники хотят 
влезть в процесс переговоров и тем са-
мым влезть в региональные дела и в сам 
регион, — сказал помощник президен-
та. — Хотя, скажу мягко, не все участ-
ники даже двусторонних переговоров 
приветствуют такую роль Запада и эти 
попытки вклиниться в переговорный 
процесс. Также не приветствуется и дея-
тельность миссии Евросоюза в Армении. 
Эта миссия разрастается, к сожалению.

Впрочем, это не последняя встреча 
лидеров стран СНГ в этом году. В кон-
це декабря в Санкт-Петербурге пройдёт 
неформальный саммит глав государств 
Содружества. К этой дате будет привя-
зан и саммит Евразийского экономиче-
ского союза, рассказал Юрий Ушаков. 
Неформальные встречи руководителей 
СНГ проходят уже не один десяток лет. 

С первого года своего президентства 
Владимир Путин принимает в них уча-
стие. Примечательно, что уже сформи-
ровалась традиция — проводить такие 
саммиты в Петербурге в конце декабря.

В прошлый раз для гостей из СНГ 
российский лидер подготовил насы-
щенную культурную программу — экс-
курсии по главным дворцовым и куль-
турным ансамблям Северной столицы. 
Для таких мероприятий характерна сво-
бодная повестка: нет планов, графиков 
и чётких тем для переговоров. Все гла-
вы во время неформального общения 
могут обменяться мнениями по наибо-
лее интересующим их проблемам. К сло-
ву, именно на прошлом неформальном 
саммите лично встретились Алиев и Па-
шинян — впервые после официального 
признания Нагорного Карабаха частью 
Азербайджана. Несмотря на то что весь 
мир ожидал напряжения между ними, 
лидеры садились вместе на мероприя-
тиях и общались приветливо, с улыбкой.

Джинн насилия

Григорий Лукьянов

Востоковед

В середине осени 2023 года война при-
шла на Ближний Восток. Последовав-

шая за атакой ХАМАС ответная военная 
операция Израиля с самого начала отли-
чалась беспрецедентно высоким уров-
нем вовлечённости населения.

Для ХАМАС военная операция Из-
раиля была в определённой степени 
желанной. Наметившаяся нормали-
зация отношений ведущих арабских 
стран Западной Азии с Израилем — 
с одной стороны и с Ираном и Турци-
ей — с другой ради создания нового 
порядка на Ближнем Востоке как ми-
нимум обесценивала, а как максимум 
вовсе снимала с региональной повест-
ки палестинский вопрос. Это могло оз-
начать риск полного и окончательного 
отказа арабских стран от поддержки 
палестинцев ввиду острой заинтере-
сованности в получении технологиче-
ского капитала Израиля для решения 
своих задач.

А снижение поддержки ещё 
и со стороны Ирана и вовсе сулило 
ХАМАС остаться один на один с Из-
раилем, который уже с начала 2000-
х фактически отказался вести с пале-
стинцами реальные переговоры. Атака 
7 октября для ХАМАС стала ставкой 
ва-банк, поскольку терять ему оказа-
лось абсолютно нечего, а шанс изме-
нить неблагоприятный для себя ход 
событий остался только один. Только 
масштабная война, как казалось, мог-
ла вывести ситуацию из простран-
ства переговоров, где слово «ХАМАС» 
не имеет веса, на поле боя, где у него 
есть шансы. При этом ключевая став-
ка делалась на затяжную партизан-
скую кампанию, в которой не будет 
военного победителя, но которая ока-

жет необходимое влияние на миро-
вую публику настолько, чтобы позво-
лить палестинскому актору вернуться 
за стол переговоров.

Но для израильтян война стала свя-
щенной в тот момент, когда боевика-
ми была принесена сакральная жерт-
ва в виде более 1 тыс. убитых военных 
и гражданских лиц, а также захвачен-
ных заложников. В представлениях аб-
солютного большинства израильтян 
она оказалась единственно верным, 
а потому абсолютно легитимным отве-
том на травму, которую нанесли стране 
самые большие единомоментные поте-
ри среди гражданских за многие деся-
тилетия её современной истории.

Напуганные люди отринули вну-
тренние разногласия. Сплотившее-
ся общество пошло на войну, кото-
рую априори считало справедливой 
по праву жертвы на самооборону 
и возмездие, а потому сравнительно 
легко отказалось от соблюдения её за-
конов.

Война продолжается уже год. Прак-
тически всё руководство ХАМАС, от-
ветственное за операцию «Наводнение 
Аль-Акса», уничтожено, как и большая 
часть его кадровых военных частей. 
В стремлении реабилитироваться по-
сле провала 7 октября допустившие 
атаку специальные разведыватель-
ные и военные структуры еврейско-
го государства справились с большин-
ством поставленных руководством 
страны задач. Огромную цену за дей-
ствия ХАМАС заплатил весь палестин-
ский народ, включающий в себя жите-
лей не только сектора Газа, но и никак 
не связанных с движением террито-
рий Западного берега реки Иордан, 
Восточного Иерусалима и лагерей бе-
женцев на сопредельных территори-
ях арабских стран. Та поразительная 
и неизбирательная жестокость воен-
ных ЦАХАЛ лишь усилила ненависть 
к Израилю во всём регионе.

С другой стороны, израильское 
общество и государство по истече-
нии года не только остаётся глубо-
ко травмированным, но и несёт эко-
номические, политические и военные 
потери. Значительная часть заложни-
ков не возвращена, многие погибли, 
в том числе от неизбирательного огня 
со стороны израильских военных. Се-
мьи остающихся в плену превратились 
в локомотив протеста в отношении 
действующего кабмина. 

Война стоит дорого, а в случае по-
стоянного увеличения числа против-
ников и направлений развёртыва-
ния темпы истощения ресурсов даже 
в самой слаженной военной маши-
не не уменьшаются, а увеличивают-
ся. Малый и средний бизнес в высо-
котехнологичных отраслях лишается 
профессиональных кадров. Привлека-
тельность государства для иностран-
ных инвесторов снижается. Развёрну-
тая йеменскими хуситами в Красном 
море и Аденском заливе морская вой-
на снижает грузоперевозки.

Опираясь на военную, политиче-
скую и экономическую поддержку 
США и ряда их союзников, израиль-
ское руководство своими действиями 
и приверженностью военному реше-
нию значительно дискредитировало 
себя в глазах мирового большинства.

Как это часто бывало в прошлом, 
палестино-израильский конфликт 
вновь не стал внутренним делом, 
а стремительно обрёл глобальное из-
мерение.

В отсутствие эффективного по фор-
ме и справедливого по сути арбитража 
со стороны ООН государства и наро-
ды Ближнего Востока вынуждены рас-
считывать лишь на собственные силы 
и волю в стремлении остановить наси-
лие и создать надёжные гарантии без-
опасности для всех сторон конфлик-
та в интересах построения прочного 
мира в регионе.

Отсутствие инклюзивных регио-
нальных организаций и институци-
ональных объединений, способных 
обеспечить площадку для перегово-
ров и силу исполнения принятых до-
говорённостей, значительно затруд-
няет поиск и реализацию дорожной 
карты урегулирования. Усилия и ини-
циативы со стороны таких игроков, 
как Египет, Катар и Турция, обладав-
ших определённым кредитом дове-
рия у обеих сторон конфликта и до-
брой волей сыграть неблагодарную 
роль посредника, не дали заметного 
результата.
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Свой 72-й день рождения президент России Владимир Путин встретил традиционно — на работе
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Копоть на мозг
Наночастицы пыли провоцируют болезнь Альцгеймера и аритмию

Мария Недюк

Учёные впервые провели комплекс-
ное исследование наночастиц го-

родской пыли Москвы, крупнейше-
го мегаполиса в Европе. В результате 
было установлено, что они серьёзно 
загрязняют городские экосистемы. На-
ночастицы пыли в высокой степени ак-
кумулируют тяжёлые металлы и ртуть 
и могут служить причинами возник-
новения канцерогенных заболеваний. 
По словам экспертов, атмосферный 
воздух с превышениями по содержа-
нию загрязняющих веществ оказыва-
ет влияние на работу мозга человека, 
а именно повышает риск развития бо-
лезни Альц геймера и может быть при-
чиной случаев деменции. О том, как за-
щититься от вредных выбросов, читайте 
в материале «Известий».

�� ПЫЛЬ В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ

Учёные лаборатории геохимии наноча-
стиц Института геохимии и аналитиче-
ской химии им. В.И. Вернадского Рос-
сийской академии наук (ГЕОХИ РАН) 
впервые провели комплексное исследо-
вание наночастиц городской пыли Мо-
сквы, крупнейшего мегаполиса в Европе. 
Об этом «Известиям» сообщили в пресс-
службе Минобр науки.

В результате было установлено, что 
85% исследуемой территории Москвы 
находится под негативным воздействи-
ем наночастиц городской пыли, кото-
рые существенно загрязняют городские 
экосистемы. Они в высокой степени ак-
кумулируют тяжёлые металлы и ртуть 
(Cu, Hg, Zn, Mo, Sb и Pb) и могут служить 
причинами возникновения канцероген-
ных заболеваний. Продемонстрирова-
ны высокая подвижность наночастиц 
в городской среде и их возможность лег-
ко проникать в водную экосистему, рас-
сказали «Известиям» в институте. Учё-
ными установлено, что около половины 
исследуемых наночастиц образовалось 
в результате различных антропогенных 
процессов (в основном выбросов авто-
транспорта). Другая часть — в результа-

те природного процесса, а именно выве-
тривания городских почв.

— Необходимо уделить присталь-
ное внимание к исследованиям нано-
частиц городской пыли, которые пере-
носят различные токсичные элементы, 
а также к разработке способов сниже-
ния такого загрязнения, — рассказал 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник лаборатории геохимии наночастиц 
ГЕОХИ РАН, кандидат химических наук 
Александр Иванеев.

Комплексное исследование прово-
дили на примере 78 образцов осевшей 
городской пыли Москвы, отобранных 
с территории, ограниченной крупной 
автомагистралью — Третьим транс-
портным кольцом. Наночастицы вы-
деляли из отобранных образцов при 
помощи метода проточного фракцио-
нирования частиц во вращающейся 
спиральной колонке для их дальней-
шего изучения.

Подобные выбросы обладают спо-
собностью аккумулировать токсич-
ные вещества и элементы, чрезвычай-
но высокой подвижностью в городских 
экосистемах и могут легко проникать 
в живые организмы, оказывая на них 
негативное влияние, рассказал учёный.

— Следует отметить, что наночасти-
цы городской пыли являются канцеро-
генами и могут послужить причиной 
развития различных болезней (болезнь 
Паркинсона, аритмия, астма, рак лёг-
ких, рак горла и др.), — отметил Алек-
сандр Иванеев.

«Известия» направили запрос в де-
партамент природопользования и охра-
ны окружающей среды города Москвы.

�� ЧЕМ ОПАСНЫ  
НАНОЧАСТИЦЫ ПЫЛИ

Пока однозначных выводов о влиянии 
пыли на развитие когнитивного старе-
ния мозга человека или же на аритмию 
нет, рассказала «Известиям» замести-
тель директора Института экологии 
РУДН Ирина Головачёва. Но статисти-
ка указывает, что атмосферный воздух 
с превышениями по содержанию за-
грязняющих веществ, в том числе пыли, 
оказывает влияние на работу мозга че-
ловека, а именно ускоряет когнитивное 
старение, повышает риск развития бо-
лезни Альцгеймера и может быть при-
чиной случаев деменции.

— Если говорить об обстановке в Мо-
скве, пока нельзя судить обо всём городе, 

Яна Штурма, Юлия Леонова

До десяти лет лишения свободы гро-
зит экс-заместителю министра 

обороны Тимуру Иванову по новому 
обвинению, рассказали юристы. Как 
сообщил источник «Известий» и под-
твердил адвокат Иванова Мурад Муса-
ев, генералу вменили в вину два эпизо-
да растраты в особо крупном размере. 
Первый связан с выводом более 3 млрд 
рублей на счета иностранных компа-
ний с баланса банка «Интеркоммерц», 
который в итоге обанкротился. Дого-
воры о выводе средств заключались 
под видом купли-продажи валю-
ты. Второй эпизод касается возмож-
ных махинаций при покупке паромов 
для работы на Керченской переправе 
в Крыму — стоимость судов, которые 
предназначались для Минобороны РФ, 
оказалась завышена на 200 млн рублей.

Бывшему замминистра обороны 
Тимуру Иванову, который находится 
в СИЗО по делу о получении взятки, 
предъявили новое обвинение — два 
эпизода растраты в особо крупном 
размере. Об этом сообщил источник 
«Известий» в правоохранительных ор-
ганах.

— Иванову предъявлено обвинение 
по признакам преступления, предус-
мотренного ч. 4 ст. 160 УК РФ («При-
своение или растрата»). Следственные 
действия завершены, — рассказал со-
беседник издания.

Один из эпизодов связан с растра-
той 3 млрд рублей банка «Интерком-
мерц» в начале 2016 года — Иванова 
следствие считает организатором 
преступной схемы. Финансовые сред-
ства, как указывает источник «Изве-
стий», выводились через переводы 
на счета двух иностранных компа-
ний — гонконгской «Туринвест сер-
висиз лимитед» и кипрской «Фромарк 
инвестментс лимитед». Договоры 
с ними заключались под видом куп-
ли-продажи иностранной валюты.

Банк «Интеркоммерц» был основан 
в 1991 году (первоначально назывался 
«Аист»). В январе 2016-го в нём прошла 
проверка Центрального банка, кото-
рый предписал ему досоздать резер-
вы на 3 млрд рублей. На этом фоне 
банк столкнулся с оттоком средств 
клиентов. 8 февраля 2016 года ЦБ ото-
звал у него лицензию.

«При неудовлетворительном ка-
честве активов “Интеркоммерц” 
не адекватно оценивал принятые 
в связи с этим риски, — говорилось 
в сообщении регулятора. — Надлежа-
щая оценка кредитного риска по тре-
бованию надзорного органа выявила 

полную утрату собственных средств 
(капитала). При этом банк был во-
влечён в проведение сомнительных 
транзитных операций».

Незадолго до отзыва у банка ли-
цензии с его счетов и были выведе-
ны те 3 млрд рублей, растрату кото-
рых следствие сейчас вменяет в вину 
Тимуру Иванову.

— Также Иванов обвиняется в рас-
трате на сумму более 200 млн при по-
купке в 2015 году двух паромов для 
работы на Керченской переправе 
в Крыму, — рассказал источник «Из-
вестий».

Речь идёт о грузовых паромах 
«Лаврентий» и «Мария», которые по-
сле покупки перешли в собствен-
ность компании «Оборонлогисти-
ка», принадлежащей Минобороны, 
добавил источник «Известий». Они 
до сих пор работают на Керченской 
переправе. Паромы приобретались 
по сложной схеме с участием всё того 
же банка «Интеркоммерц», несколь-
ких фирм-посредников (в том чис-
ле и «Туринвест сервисиз лимитед»), 
и в результате они обошлись обо-
ронному ведомству на 200 млн доро-
же их реальной стоимости, полага-
ет следствие.

Адвокат Иванова Мурад Муса-
ев подтвердил «Известиям» инфор-
мацию о новом уголовном деле в от-
ношении его клиента и то, что речь 
в нём идёт о событиях 2015 года.

— Мы узнали о существовании 
этого дела 2 октября, когда Тимуру 
Иванову было предъявлено обвине-
ние, а уже сегодня защите сообщили, 
что следственные действия по уго-
ловному делу окончены, — пояснил 
адвокат.

В 2015 году Тимур Иванов ещё 
не был назначен на должность зам-
министра обороны, он работал ген-
директором АО «Оборонстрой», 
подведомствен ного Ми нистер-
ству обороны. Высокую должность 
в ведомстве он получил только в мае 
2016-го и курировал там вопросы, свя-
занные с управлением имуществом 
и расквартированием войск, а так-
же жилищное и медицинское обе-
спечение Вооружённых сил России. 
Иванов отвечал, в частности, за стро-
ительство, реконструкцию и капи-
тальный ремонт объектов, военную 
ипотеку.

О задержании Тимура Иванова 
стало известно 23 апреля 2024 года — 
ему вменили в вину получение взятки 
в размере 1,185 млрд рублей. По вер-
сии следствия, он вступал в преступ-
ный сговор с руководителями под-

Общество

От малых до великих
Нобелевскую премию по медицине дали за открытие микроРНК

Денис Гриценко, Андрей Коршунов

Нобелевская премия по физиологии 
и медицине за 2024 год присуждена 

Виктору Амбросу и Гэри Равкану за от-
крытие микроРНК и её роли в посттран-
скрипционной регуляции генов. Это вид 
молекул в клетке, который учёные дол-
гое время считали «мусором», а их функ-
ция оставалась неизвестной. Однако 
лауреаты обнаружили, что микроРНК 
одного гена может отключать экспрес-
сию другого. По словам экспертов, на-
учный результат дал множество новых 
возможностей для управления произ-
водством белков на уровне клетки. Это 
уже начали использовать в фармацев-
тике и медицине, наверняка будут при-
менять и в сельском хозяйстве. Однако 
на данный момент весь потенциал до-
стижения учёных, получивших высшую 
награду в мире науки, не раскрыт и ждёт 
новых практических применений.

Лауреатами Нобелевской премии 
по физиологии и медицине в 2024 году 
стали Виктор Амброс и Гэри Равкан, 
объявили 7 октября в Нобелевском 
комитете. Награда присуждена за «от-
крытие микроРНК и её роли в пост-
транскрипционной регуляции генов».

МикроРНК — это особый класс ко-
ротких молекул рибонуклеиновой кис-
лоты (РНК), которые наряду с другими 
молекулами определяют активность 
многих генов. Часто именно от него за-
висит, будет ли активен определённый 
ген в тех или иных клетках организма.

— Известно примерно в три раза 
больше белков, чем кодирующих их ге-
нов. Раньше считалось, что один ген — 
это один белок. Но теперь мы знаем, 
что это не так. Каждый белок может 
отличаться от своих собратьев. Имен-
но это и регулируют микроРНК. Это 
огромное количество различных мо-
лекул. Некоторые из них могут оста-
новить чтение гена, другие, наоборот, 
стимулируют этот процесс или меняют 
финальную версию белка. МикроРНК 
влияют на геном и изменяют чтение 
информации из ДНК. Раньше эти моле-
кулы считались «мусором». Но теперь 
мы понимаем, насколько они важны, — 
сказал старший научный сотрудник 
Института иммунологии и физиоло-
гии Уральского отделения РАН Миха-
ил Болков.

Посттранскрипционная регуляция 
гена — это этап, когда наследственная 
информация уже считана и начался 
синтез белка. МикроРНК вклинивает-
ся в этот процесс и изменяет его фи-
нальную структуру, добавил учёный.

В конце 1980-х годов Амброс и Рав-
кан работали в одной лаборатории, где 
они изучали червей рода C. elegans раз-
мером около 1 мм. Несмотря на свои 
размеры, эти организмы содержат мно-
жество видов тканей, например нерв-
ных или мышечных, которые есть 

и у более сложных животных. Учё-
ных интересовало, каким образом за-
пускаются различные генетические 
программы, которые приводят к соз-
данию различных типов клеток.

Исследователи анализировали два 
гена червей — lin-4 и lin-14. Они обна-
ружили, что lin-4 ингибирует (подав-
ляет) lin-14. Но, как это происходит, 
было непонятно. Оказалось, что ре-
гуляция происходит на поздней ста-
дии в процессе экспрессии гена за счёт 
остановки производства белка. То есть 
микроРНК lin-4 отключает lin-14, свя-
зываясь с последовательностями в его 
мРНК.

— МикроРНК названы так, потому 
что они имеют небольшую длину — 
18–25 нуклеотидов вместо сотен для 
других классов РНК. Это «переклю-
чатели», регулирующие работу ге-
нов в клетке. Сначала было открыто 
только несколько таких молекул. Сей-
час их известны сотни, они разделе-
ны на несколько классов. Открытие 
позволило понять, как реализуется 
генетическая информация в клетке. 
МикроРНК открыты у растений, жи-
вотных, бактерий, некоторых вирусов. 
Показано, что они могут даже переда-
ваться из клетки в клетку. Кроме регу-
ляции работы генов микроРНК также 
участвуют в процессах защиты орга-
низмов от проникновения вирусов, — 
рассказал доцент кафедры экспери-
ментальной биологии и биотехнологий 
УрФУ Александр Ермошин.

По словам эксперта, открытие по-
может в создании вакцинных препа-
ратов нового поколения, генотера-
пии врождённых заболеваний, генной 
инженерии. Пока весь его потенциал 
неизвестен, но микроРНК наверняка 
будут использовать не только в меди-
цине, но и в сельском хозяйстве.

В 2006-м Нобелевскую премию по-
лучили Эндрю Файер и Крэйг Меллоу 
за открытие в области РНК-интер-
ференции (процесс подавления экс-
прессии гена). Награду этого года 
присудили за продолжение этой те-
матики, так как микроРНК использу-
ет тот же механизм.

— Эти знания использовал профес-
сор Синъя Яманака (лауреат Нобе-
левской премии 2012 года, который 
первым в мире получил стволовые 
клетки человека из неэмбриональных 
клеток. — «Известия»), когда он искал 
факторы, с помощью которых можно 
перепрограммировать клетки, ряд 
из них был связан с микроРНК, — рас-
сказал руководитель лаборатории 
геномной инженерии МФТИ Павел 
Волчков.

Варись, рыбка

A Врач-инфекционист «Инви-
тро-Сибирь» Андрей Позд-

няков отметил, что патогенный штамм 
стрептококка группы B распространя-
ется непосредственно в воде. А врач-
эпидемиолог клиники «Евроонко» 
Светлана Осадчая полагает, что рыба 
могла быть заражена на фермах.

— Вероятнее всего, рыба стала но-
сителем инфекции через аквакульту-
ру. Инфекция развилась в воде. После 
этого следующими в цепочке стали 
люди, — полагает она.

В пресс-службе Роспотребнадзора 
заявили, что они в курсе выявления ин-
фекции в Гонконге и взяли ситуацию 
с её распространением на контроль.

«В пунктах пропуска через государ-
ственную границу работает система, 
позволяющая анализировать эпиде-
мические риски и выявлять людей 
с признаками инфекционных заболе-
ваний, прибывающих из стран с небла-
гоприятной эпидемиологической об-
становкой», — заверили в ведомстве.

Альберт Ризванов сообщил «Изве-
стиям», что стрептококки группы B 
встречаются и в России, но редко.

— По разным данным, частота встре-
чаемости стрептококковой инфекции 
группы B среди новорождённых со-
ставляет 1–5%, а вероятность леталь-
ного исхода — 22–80%, — отметил он. — 
Но есть другие стрептококки, которые 
распространены в России. Например, 

у нас каждый год около 10 млн детей 
и подростков заболевают острой ре-
спираторной стрептококковой инфек-
цией группы A.

Андрей Поздняков считает веро-
ятность распространения штамма 
ST283 в России крайне низкой — у нас 
по сравнению с Гонконгом разительно 
отличается температура воды в реках.

Светлана Осадчая отметила, что ей 
неизвестно о случаях заражения рыбы 
в России стрептококковой инфекци-
ей, но она может быть заражена раз-
личными паразитами, которые пере-
носят опасные заболевания.

— Например, в России очень рас-
пространён описторхоз. Заболевание 
преимущественно поражает жёлче-
выводящие протоки, жёлчный пузырь 
и протоки поджелудочной железы, — 
рассказала Осадчая. — Также в Рос-
сии через рыбу можно заразиться кло-
норхозом. Он схож по симптоматике 
с описторхозом. А ленточные глисты, 
попавшие в организм, могут вызывать 
дифиллоботриоз и диоктофимоз.

Эксперт подчеркнула, что паразиты 
в основном заражают пресноводную 
рыбу, а у морских встречаются реже.

Эксперты отметили необходимость 
термической обработки рыбы и предо-
стерегли от употребления сырой.

— Термическая обработка уничто-
жает патогены, но для этого нужно, 
чтобы в центре продукта температу-

ра поднялась минимум до +75 °C, — ска-
зал Альберт Ризванов.

Светлана Осадчая добавила, что ва-
рить и жарить рыбу необходимо не ме-
нее 20 минут, и куски во время терми-
ческой обработки не должны быть 
большими.

Также, по словам эксперта, убить 
паразитов могут хорошая промороз-
ка или засолка.

— Замораживать рыбу нужно при 
температуре не выше –18 °C и не менее 
трёх суток, — подчеркнула она. — Засол-
ка должна проводиться в концентриро-
ванных растворах, не менее 14% соли 
от веса рыбы и не менее двух недель.

Светлана Осадчая не рекомендова-
ла покупать рыбу холодного копчения 
с рук или в непроверенных торговых 
точках — там могут быть нарушены са-
нитарные нормы.

Альберт Ризванов также призвал 
соблюдать правила разделки рыбы — 
делать это в перчатках, так как некото-
рые заболевания, в том числе вызыва-
емые стрептококками группы B, могут 
передаваться через раны на коже. Если 
после контакта с рыбой у вас подня-
лась температура, воспалилась рана, 
он рекомендовал незамедлительно об-
ратиться за медпомощью.

В Центре по здравоохранению Гон-
конга также призвали местных жите-
лей соблюдать правила гигиены: но-
сить перчатки при разделке рыбы, 
своевременно обрабатывать раны, ре-
гулярно мыть руки.

«Это необходимо, чтобы миними-
зировать вероятность инфицирова-
ния продуктами аквакультуры в ре-
сторанах», — отметили там, призвав 
избегать прямого контакта с рыбны-
ми продуктами, не лезть руками без 
перчаток в грязную воду. Специалисты 
также призвали избегать употребле-
ния сырой рыбы и блюд, которые могут 
её содержать, не трогать рыбу, напри-
мер, на рынке, особенно если на руках 
есть раны.

Эти советы, отметили опрошен-
ные «Известиями» эксперты, актуаль-
ны и для российских туристов, кото-
рые проводят время в Юго-Восточной 
Азии.

Следствие считает Иванова 
организатором преступной 
схемы. Финансовые средства 
выводились через переводы 
на счета двух иностранных 
компаний — гонконгской 
«Туринвест сервисиз лими-
тед» и кипрской «Фромарк 
инвестментс лимитед»

Растратная должность
В чём суть нового обвинения против генерала Тимура Иванова
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В порядке компенсация
Средняя пенсия по старости вырастет до 24 тысяч рублей

Милана Гаджиева 

С редняя пенсия по старости увели-
чится до 24,1 тыс. рублей в следую-

щем году, следует из материалов к про-
екту бюджета Соцфонда на трёхлетку 
(«Известия» его изучили). По сравнению 
с этим годом она вырастет на 7,5%. Это 
чуть больше запланированного с янва-
ря увеличения господдержки — на 7,3%. 
Небольшое превышение объясняется 
возобновлением индексации для ра-
ботающих граждан. Такая мера не убе-
рёт разрыв между пенсиями незанятых 
и трудоустроенных, однако может его 
снизить. Какой должна быть компен-
сация утраченного заработка в старо-
сти — в материале «Известий».

Прогнозируемый рост немно-
го выше запланированной в следу-
ющем году индексации страховых 
пенсий. С 1 января 2025-го выплаты 
увеличат на 7,3% — это соответствует 
инфляции, которую Минэк ожидает 
по итогам 2024-го.

Средние пенсии вырастут чуть бы-
стрее за счёт того, что власти вернут-
ся к индексации выплат и для рабо-
тающих пожилых граждан — до этого 
их приостановили в 2016 году, объяс-
нил ведущий научный сотрудник цен-
тра ИНСАП ИПЭИ Президентской ака-
демии Виктор Ляшок.

Увеличение выплат для работаю-
щих пенсионеров будет проводить-
ся на общих основаниях с незаня-
тыми россиянами. Соцфонд сделает 
перерасчёт автоматически — с учё-
том пропущенных прибавок. По сло-
вам вице-премьера Татьяны Голиковой, 
минимальное доначисление составит 
1,3 тыс. рублей.

Сейчас работающие пенсионеры 
получают страховую выплату и фик-
сированную сумму к ней без учёта 
плановых повышений. Перерасчёт 
происходит каждый год в августе и за-
висит от уровня заработка граждани-
на за прошлые 12 месяцев.

По данным Соцфонда на середи-
ну 2024-го, в России насчитывалось 
41,1  млн пенсионеров, из которых 

33,2 млн — неработающих, а 7,8 млн — 
занятых. При этом средняя выпла-
та по старости первых составляет 
23,4 тыс., а вторых — 18,6 тыс. Таким об-
разом, разница достигает 4,8 тыс. Ра-
нее «Известия» писали, что за полгода 
разрыв снизился почти на 17%, с 5,6 тыс.

После возобновления индексации 
средние выплаты работающим пенси-
онерам могут достичь 20 тыс. рублей, 
считает аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Впрочем, 
так как с 2025-го ежегодное повыше-
ние будет унифицировано как для не-
занятых, так и для трудоустроенных, 
разрыв между начислениями сохра-
нится, но будет уменьшаться, полага-
ет профессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Юлия 
Долженкова.

— Вместе с тем зарплаты в 2024 году 
растут более высокими темпами, 
чем инфляция (Минэк прогнозиру-
ет увеличение реального заработка 
в этом году на 9,2%), — отметил Вик-
тор Ляшок из Президентской акаде-
мии.

В общей сложности Социальный 
фонд в 2025 году направит свыше 
10,9 трлн рублей на страховые пенсии, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Минтруда. Из них 106,4 млрд пой-
дёт на индексации выплат работаю-
щим гражданам, добавили в ведомстве.

Общие же расходы бюджета 
СФР в 2025-м запланированы почти 
в 17 трлн, тогда как доходы — 16,6 трлн. 
Таким образом, прогнозируется дефи-
цит фонда в 370 млрд. Там не уточня-
ется, за счёт чего будет погашаться 

недостача, но обычно это происхо-
дит из трансфертов из федерального 
бюджета или остатков прошлых лет. 
При этом в последующие два года вла-
сти ожидают профицит бюджета Соц-
фонда.

В следующем году прожиточ-
ный минимум пенсионера составит 
15,3 тыс., напомнила Юлия Долженко-
ва из Финансового университета. Та-
ким образом, пенсия в 1,5 раза пре-
высит этот социальный индикатор, 
а в будущем разница между ними ещё 
увеличится.

— Стратегия долгосрочного разви-
тия пенсионной системы России пред-
усматривает достижение социально 
приемлемого уровня обеспечения по-
жилых граждан. Под ним понимается 
достижение средней выплаты по ста-
рости в размере не менее двух с поло-
виной — трёх прожиточных миниму-
мов пенсионера, — добавила она.

По рекомендации Международной 
организации труда коэффициент за-
мещения трудовой пенсией утрачен-
ного заработка должен составлять 
не менее 40%, продолжила Юлия Дол-
женкова. Она пояснила: если средняя 
зарплата в 2025 году достигнет около 
80 тыс. по РФ, тогда выплата по старо-
сти должна стремиться к 32 тыс.

Между тем, по данным Росста-
та, на конец сентября инфляция в РФ 
с начала года уже составила 5,72%, и та-
кими темпами она рискует превзой-
ти 8–8,5% по итогам 12 месяцев, отме-
тил Чернов. 

Впрочем, если инфляция суще-
ственно превысит прогноз, можно 
ожидать и дополнительной индекса-
ции, уверена доцент базовой кафедры 
ТПП «Управление человеческими ре-
сурсами» РЭУ им. Г.В. Плеханова Люд-
мила Иванова-Швец. Вместе с тем кро-
ме повышения пенсий правительство 
вводит и другие меры для поддержа-
ния качества жизни пожилых граждан, 
добавила она. Эксперт перечислила: 
это субсидии для оплаты ЖКУ, льго-
ты на проезд и по налогам, обеспече-
ние санаторно-курортным лечением.

Жилой пассив
Как мошенники украли у москвичей десятки квартир

Елена Балаян

Мосгорсуд начнёт рассматривать 
уголовное дело банды чёрных ри-

елторов, которые на протяжении вось-
ми лет похищали у москвичей недвижи-
мость. В деле, которое расследовалось 
пять лет, почти 60 эпизодов и около 
15 фигурантов. В их числе и рядовые 
бандиты, и адвокаты, и бывшие со-
трудники правоохранительных органов, 
рассказали «Известиям» в Следствен-
ном комитете. С помощью полицейских 
преступники получали информацию 
о пустующих или выморочных квар-
тирах в центре столицы, подделыва-
ли документы, приватизировали, если 
квартира была в соцнайме, и продавали 
недвижимость. Как работала схема хи-
щения ликвидного московского жилья 
и как уберечься от действий мошенни-
ков — в материале «Известий».

Семь предполагаемых участников 
банды чёрных риелторов предстали пе-
ред судом 7 октября. Мосгорсуд начал 
рассматривать дело ОПС, которое ору-
довало в Москве и Подмосковье. В зави-
симости от роли каждого фигурантам 
предъявили обвинение в организации 
ОПС и участии в нём, похищении лю-
дей и незаконном лишении их свобо-
ды, мошенничестве и покушении на мо-
шенничество, легализации денежных 
средств и имущества, полученных пре-
ступным путём.

По истории этого дела мож-
но снимать криминальный сериал — 
с 2011 по 2019 год члены ОПС путём об-
мана стали собственниками 24 квартир 
в Москве, одной квартиры и двух зе-
мельных участков в Московской обла-
сти, рассказал «Известиям» и.о. руково-
дителя 2-го следственного отдела 1-го 
управления по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК России по Москве 
Артур Агаджанян.

— Кроме того, они пытались офор-
мить право собственности ещё на две 
квартиры в Москве, похитили со сче-
тов пяти умерших граждан денежные 
вклады, а также совершили сделки с де-
сятками квартир, приобретённых пре-
ступным путём, — сказал следователь. — 
Для реализации преступного умысла 
соучастники похитили четырёх соб-
ственников квартир. Своими действи-
ями они причинили имущественный 
вред на сумму более 260 млн рублей.

По фактам махинаций с квартирами 
следователи возбудили 56 уголовных 
дел по десяткам эпизодов, которые за-
тем объединили в одно производство. 
На след злоумышленников следователи 
вышли в 2019 году, когда те приватизи-
ровали ведомственную квартиру, при-
надлежавшую Минобороны.

По словам Артура Агаджаняна, схе-
ма действий злоумышленников была 
такой: через доверенных лиц из чис-
ла бывших сотрудников правоохра-

нительных органов они получали ин-
формацию о неприватизированных 
квартирах либо об одиноких гражда-
нах, проживающих в этих квартирах. 
Также участники ОПС отслеживали со-
общения об обнаруженных в кварти-
рах трупах, выезжали в эти квартиры 
и незаконно проникали в них. Там бан-
диты похищали паспорта умерших лю-
дей и правоустанавливающие докумен-
ты на квартиру, которые впоследствии 
переделывали на себя и своих подель-
ников, а затем использовали при совер-
шении сделок.

Благодаря соучастию полицейских 
сведения об умерших не попадали в со-
ответствующие базы, и владельцы квар-
тир официально нигде не значились 
умершими. От их имени чёрные риелто-
ры приватизировали квартиру (если она 
была не в собственности), оформляли 
на неё дарственную, вступали в «наслед-
ство» или продавали на рынке недвижи-
мости добросовестным покупателям.

Следствие считает организатором 
и «идейным вдохновителем» ОПС Ра-
фаэля Хамидуллина, который сейчас 
находится на скамье подсудимых, со-
общил Артур Агаджанян.

— В составе ОПС были целые струк-
турные подразделения, которые зани-
мались похищением собственников 
и их незаконным удержанием, — сказал 
следователь. — В это время их квартиры 
приватизировали и продавали. Людей 
похищали и вывозили в другие регио-
ны — подальше от Москвы. Там их дер-
жали взаперти в нечеловеческих ус-
ловиях в течение нескольких лет. Все 
потерпевшие были преклонного воз-
раста, поэтому не могли сбежать или 
кому-то позвонить.

Одну женщину мошенники лишили 
права на жилое помещение и вывезли 
в другой город, где она скиталась в тече-
ние нескольких лет. Следователи наш-
ли её и вернули в Москву, где она смог-
ла встретиться с сыном.

Ещё одну жертву — ветерана тру-
да преступники похитили из больни-
цы и перевезли в другой регион страны. 
На имя этой женщины они сделали ещё 
один паспорт, лишили её права на поме-
щение, выписали из квартиры и пропи-
сали в другом регионе. Женщину поме-

стили в закрытую комнату и держали 
там, пока она не умерла, рассказал сле-
дователь.

В отдельное производство выделе-
ны дела бывшего замначальника отдела 
по вопросам миграции и одного из стар-
ших инспекторов Пресненского отде-
ла МВД, рассказал Артур Агаджанян. 
По версии следствия, бывшие полицей-
ские, которым уже предъявлено обви-
нение, помогали членам ОПС получать 
фиктивные документы — паспорта со-
держали анкетные данные реальных 
собственников, но фотографии в них 
были вклеены чужие.

— Была ещё одна схема — в штате ОПС 
были люди, которые изучали практи-
ку судов по гражданским делам с жи-
лыми помещениями, — добавил следо-
ватель. — Соучастники подыскивали 
квартиру, подделывали решения суда, 
подавали документы в Росреестр 
и вступали в право наследства. При 
этом фальшивки были сделаны на-
столько грамотно, что ни суды, ни но-
тариусы, ни органы исполнительной 
власти ни разу не заподозрили подвоха.

Преступники эффективно приме-
няли методы конспирации — встреча-
лись только в определённых местах, 
использовали спецсредства для свя-
зи и разговаривали по ним крайне ак-
куратно, тщательно скрывали следы. 
Камнем преткновения стала квартира 
Мин обороны.

Узнав о расследовании, организа-
торы стали активно вывозить улики 
и вещдоки из своего офиса в центре 
Москвы в частный дом Хамидуллина 
в Истринском районе Московской обла-
сти. Во время обыска там обнаружили 
десятки коробок с подложными доку-
ментами — более 60 паспортов умерших 
граждан, печати судов, нотариусов, но-
тариальных доверенностей, свидетель-
ства о рождении и браке и другие пра-
воустанавливающие документы. Все 
они были поддельными.

Кроме того, у одного из соучастни-
ков обнаружили ящик с ключами от раз-
личных квартир с адресами и номерами. 
Почти все они были расположены в цен-
тре столицы. Часть квартир впослед-
ствии суд обратил в пользу московско-
го депимущества, ещё часть — в пользу 
добросовестных приобретателей.

Ранее в отношении пяти участни-
ков ОПС суд уже вынес обвинительные 
приговоры. Один из организаторов пре-
ступной деятельности объявлен в меж-
дународный розыск.

Общество

« СТРАТЕГИЯ ДОЛГОСРОЧНОГО РАЗВИТИЯ ПЕНСИОННОЙ 
СИСТЕМЫ РОССИИ ПРЕДУСМАТРИВАЕТ ДОСТИЖЕНИЕ 
СОЦИАЛЬНО ПРИЕМЛЕМОГО УРОВНЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 

ПОЖИЛЫХ ГРАЖДАН. ПОД НИМ ПОНИМАЕТСЯ ДОСТИЖЕНИЕ СРЕД-
НЕЙ ВЫПЛАТЫ ПО СТАРОСТИ В РАЗМЕРЕ НЕ МЕНЕЕ ДВУХ С ПОЛО-
ВИНОЙ — ТРЁХ ПРОЖИТОЧНЫХ МИНИМУМОВ ПЕНСИОНЕРА

Одну женщину мошен-
ники лишили права 
на жилое помещение 
и вывезли в другой 
город, где она скиталась 
несколько лет. Следова-
тели нашли её и вернули 
в Москву, где она смог-
ла встретиться с сыном

рядных организаций, работавших 
на объектах Минобороны, и заклю-
чал с ними контракты за вознаграж-
дение. 20 июня Иванов был отстра-
нён от должности.

24 сентября стало известно об аре-
сте подмосковного особняка бывше-
го замминистра. Приблизительная 
стоимость его составляет 1 млрд 
руб лей. А в начале октября суд аре-
стовал у Иванова три автомобиля 
премиум-класса. Арест был нало-
жен на Cadillac Escalade, Mercedes-

Benz G63, а также ретроавтомобиль 
1967 года.

Mercedes числился за водителем 
Иванова. Остальные две машины 
находились в собственности быв-
шего заместителя министра обо-
роны. Автопарк Тимура Иванова 
в 2019 году насчитывал 12 машин. 
Стоимость самых дорогих — Chevrolet 
Suburban и ЗиС-110 — варьируется 
от 11 до 18 млн рублей.

Также в рамках уголовного дела 
под стражу взяли знакомого экс-

замминистра Сергея Бородина и со-
учредителя ООО «Олимпстрой» Алек-
сандра Фомина. Арестован и его 
подчинённый Антон Филатов, ко-
торого обвинили в растрате в особо 
крупном размере.

Как объяснил «Известиям» воен-
ный эксперт Виктор Литовкин, спе-
циальная военная операция вскрыла 
недочёты в подготовке армии к бое-
вым действиям.

— История с экс-замминистра Ива-
новым показательная. То, что сейчас 
начали смотреть на качество рабо-
ты заместителей министра обороны, 
правильно, — уточнил он. — Потому 
что их безобразия повлияли на ход 
СВО. Так, например, тыл армии ока-
зался к этому не готов. В частности, 
страдало качество бронежилетов. 
Но важно понимать, что их делало 
не военное ведомство, а промыш-
ленность, которая уже сливала в ар-
мию бракованные вещи. Говорить, 
что такие грехи есть только в воору-
жённых силах, неуместно в нынеш-
них условиях.

Он напомнил, что «население уже 
слышало эти доводы в 1990-х годах, 
когда армия была нищей и разлага-
лась».

— Сейчас же нам нужно сплотиться 
вокруг неё и тех задач, которые вы-
полняют российские воины. Если бы 
коррупция и растраты были только 
в армии, это сильно влияло бы на ход 
боевых действий. Но у нас они суще-
ствуют и в обществе. Армия — это его 
часть, и она несвободна от того, что 
происходит в нём. Не будет корруп-
ции и растрат в обществе — не будет 
и проблем в армии, — полагает Вик-
тор Литовкин.

Военный эксперт Василий Данды-
кин в разговоре с «Известиями» при-
звал пока не оценивать обвинения 
против Иванова — тот их ещё не при-
знал.

— Иванов — ветеран боевых дей-
ствий, — напомнил он. — А растра-
ты — это проблема не только наша, 
но и нашего врага. И там, очевидно, 
с этим всё ещё хуже. Сейчас нам глав-
ное сделать выводы, не останавли-
ваться на достигнутом и идти вперёд. 
Очевидно, что какие-то моменты ещё 
будут вылезать. Думаю, каждому воз-
дастся за содеянное. Но нам нужно 
продолжать помогать нашей армии 
всеми возможными средствами.

По статье о хищении или растрате 
Иванову грозит до десяти лет лише-
ния свободы, добавил адвокат, управ-
ляющий партнёр AVG Legal Алексей 
Гавришев.

Растратная должность
В чём суть нового обвинения против генерала Тимура Иванова

хотя стоит отметить, что благодаря зелё-
ному каркасу города ситуация с пылью 
у нас весьма безопасная. Зелёные насаж-
дения задерживают пыль от дорог и пре-
пятствуют движению пыли в воздуш-
ном потоке. К тому же столица — очень 
ухоженный город, отреставрированные 
здания также препятствуют появлению 

пыли в тех количествах, которые могут 
появляться при отсутствии покраски, 
при обветшалой поверхности и т.д. Регу-
лярный полив летом и в межсезонье пре-
пятствует появлению пыли и её распро-
странению, — отметила эколог.

Повышенный интерес к исследова-
ниям по выявлению и оценке токсич-
ности наночастиц связан с их широким 
применением в электронной, фарма-
цевтической, косметической, пище-
вой промышленности, медицине. Они 
присутствуют в воде, воздухе и почве, 
попадают в организм через кожу, ор-
ганы дыхания и пищеварения, поэто-
му защититься от их проникновения 
невозможно, рассказала «Известиям» 
врач аллерголог-иммунолог, ведущий 
консультант по лабораторной медици-
не, эксперт Центра молекулярной диа-
гностики ФБУН ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Юлия Лутковская.

— В обзорах исследований по воздей-
ствию наночастиц на организм описа-

ны влияния на развитие и отягощение 
патологий дыхательной, нервной, эн-
докринной, иммунной, репродуктив-
ной систем и развитие опухолей. Они 
запускают окислительный стресс, ас-
социированный с развитием онколо-
гических, сердечно-сосудистых и ней-
родегенеративных заболеваний. Такие 
частицы активируют синтез цитокинов, 
воспалительные реакции, образование 
фиброзной ткани, вызывают генетиче-
ские мутации, — отметила эксперт.

Воспаление и фиброз в органах ды-
хания отягощают течение бронхиаль-
ной астмы и хронической обструк-
тивной болезни лёгких. Нарушение 
активности и гибель клеток иммун-
ной системы, которая старается инак-
тивировать наночастицы, могут при-
вести к снижению сопротивляемости 
инфекциям и росту атипичных клеток, 
а гиперстимуляция воспаления — к раз-
витию аутоиммунных процессов и по-
явлению аллергических реакций.

— При поступлении в системный кро-
воток наночастицы могут поражать 
сердечно-сосудистую систему и оказы-
вать кардиотоксический эффект. Они 
способны пересекать физиологические 
барьеры, защищающие центральную 
нервную систему и репродуктивные 
ткани. Накапливаясь в мозге, они могут 
отягощать нейродегенеративные забо-
левания (болезнь Паркинсона, болезнь 
Альцгеймера). Накапливаясь в половых 
железах (яичках и яичниках), могут по-
вреждать клетки. Связывая ферменты 
и белки-переносчики, могут нарушать 
образование и активность половых гор-
монов, работу щитовидной железы, — 
отметила Юлия Лутковская.

При этом эколог Ирина Головачёва 
подчеркнула, что для борьбы с пылью 
достаточно соблюдать санитарно-эпи-
демиологические правила, гигиену лич-
ного пространства: влажная уборка, сво-
евременное проветривание помещения.

Исследование выполнено при фи-
нансовой поддержке Минобрнауки Рос-
сии и РНФ. Результаты исследования 
опубликованы в журнале Environmental 
Geochemistry and Health.
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« ПРИ ПОСТУПЛЕ-
НИИ В СИСТЕМ-
НЫЙ КРОВОТОК 

НАНОЧАСТИЦЫ МОГУТ ПО-
РАЖАТЬ СЕРДЕЧНО-СОСУ-
ДИСТУЮ СИСТЕМУ. ОНИ 
СПОСОБНЫ ПЕРЕСЕКАТЬ ФИ-
ЗИОЛОГИЧЕСКИЕ БАРЬЕРЫ, 
ЗАЩИЩАЮЩИЕ ЦЕНТРАЛЬ-
НУЮ НЕРВНУЮ СИСТЕМУ 
И РЕПРОДУКТИВНЫЕ ТКАНИ
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Зеркальцу скажи
Контроль над производством и продажей косметики просят усилить

Наталья Башлыкова

Больше половины жалоб граждан в Ро-
спотребнадзор поступает на косме-

тическую продукцию. 30% ассортимен-
та в торговых сетях продаётся без данных 
о составе, у 60% используется мелкий не-
читаемый шрифт. В Роспотребнадзоре 
рост нарушений признают, отметив, что 
25% парфюмерной продукции реализу-
ется с нарушениями. Глава Национально-
го союза защиты прав потребителей на-
правил обращение вице-премьеру Денису 
Мантурову и в Минпромторг, предложив 
в качестве одной из мер ускорить введение 
обязательной маркировки. В министер-
стве заявили, что разрабатывают допол-
нительные инициативы по контролю над 
оборотом этой продукции.

В России просят усилить контроль над 
производителями и продавцами косме-
тики. С таким предложением к вице-пре-
мьеру Денису Мантурову и главе Мин-
промторга Антону Алиханову обратился 
председатель Национального союза за-
щиты прав потребителей Павел Шап-
кин после проведения мониторинга этого 
рынка. В письме (есть у «Известий») обще-
ственник указывает на причины, почему 
необходимо срочно принять меры.

«Рынок косметической продукции 
в РФ приближается к 1 трлн рублей в год. 
Однако практически вся косметическая 
продукция — 95%, включая аптечную кос-
метику, содержит информацию о составе 
на латинице, а не на русском языке. Про-
изводители и торговые организации име-
ют возможность это делать, но намеренно 
выбирают латиницу, для того чтобы за-
труднить получение важной для потре-
бителя информации», — говорится в до-
кументе.

Кроме того, там отмечается: в 60% про-
дукции состав компонентов написан не-

читаемым шрифтом, а зачастую с подмен-
ными названиями, которые не позволяют 
понять, что в товаре может находиться 
ядовитый ингредиент. В то же время при-
мерно 30% ассортимента в торговых сетях 
продаётся вообще без информации о со-
ставе, говорится в документе.

«Растёт количество жалоб потреби-
телей на косметическую продукцию. 
Почти 60% обращений, поступающих 
на специализированную горячую ли-
нию Роспотребнадзора, касается каче-
ства и безопасности таких товаров. Са-
мыми распространёнными побочными 
эффектами от косметики являются раз-

дражение, аллергия и кожные заболева-
ния», — отмечается в письме.

Как считает Павел Шапкин, одной 
из мер, которая помогла бы решить эту 
проблему, могло бы стать ускоренное вве-
дение маркировки продукции.

Это мнение разделяют и в «Обще-
ственной потребительской инициативе».

— Проводимые ОПИ исследования 
показывают, что динамика нарушений 
в отрасли продолжает нарастать. Отдель-
ные недобросовестные производители 
косметики и бытовой химии допуска-
ют нарушения в сфере оборота спирто-
содержащей продукции, реализацию 
продукции без свидетельств о госре-
гистрации, сокрытие от потребителей 
обязательной информации, наруше-
ние установленных требований к каче-
ству и безопасности продукции, сокры-
тие сведений о количестве выпущенных 
в обращение на территории РФ товаров, 
неуплату сборов по утилизации и др., — 
заявил «Известиям» глава организации 
Олег Павлов.

По его словам, в 2023 году количество 
таких нарушений (признаков наруше-
ний), по которым контрольными (надзор-
ными) органами были объявлены пре-
достережения, выросло по сравнению 
с 2022-м на 162%. По итогам девяти меся-
цев этого года рост продолжился и уже 
составил 54%.

— Наряду с этим всё острее обо-
значается проблема поступления 
и реализации нелегальной продукции 
по интернет-каналам. У потребителей, 
приобретающих косметику и бытовую 
химию на крупнейших онлайн-площад-
ках, отсутствуют ориентиры по выбору 
качественной и безопасной продукции. 
Этим пользуются недобросовестные по-
ставщики, наводняющие площадки кон-
трафактными и нелегально ввезёнными 
товарами, — отметил Олег Павлов.

Общественник подчеркнул: в итоге 
в проигрыше оказываются и добросо-
вестные отечественные производители, 
неспособные конкурировать с товара-
ми, при ввозе которых не уплачиваются 
установленные налоги и сборы, не про-
водится процедура подтверждения со-
ответствия обязательным требовани-
ям и т.п. Он указал на необходимость 
введения инструмента, позволяющего 
контролировать объёмы и качество вы-
пускаемой продукции, а также при не-
обходимости принимать меры к опера-
тивному пресечению противоправной 
деятельности.

Не увидели видео
A Следующие строчки топа рас-

пределились так: восьмое ме-
сто у Wildberries, хотя в сентябре 2023-го 
маркетплейс занимал десятую строчку, 
девятое — у TikTok, годом ранее соцсеть 
была на восьмом месте, а десятая пози-
ция у «Дзена» — он занимал девятое место.

Аудитория Wildberries выросла 
на 6 млн человек, составив по итогам 
сентября 31 млн, у TikTok снизилась поч-
ти на 3 млн — до 29 млн человек, у «Дзе-
на» сократилась почти на 2 млн человек 

— до 28 млн.
«Известия» направили запрос в Ро-

скомнадзор с просьбой прокомменти-
ровать ситуацию вокруг работы ви-
деохостинга YouTube. Также редакция 
направила вопросы во «ВКонтакте» 
и в «Яндекс».

В пресс-службе Wildberries отметили: 
сервис динамично развивается и продол-
жает наращивать аудиторию — как в Рос-
сии, так и в других странах присутствия. 
Помимо основного приложения в экоси-
стему маркетплейса входит более деся-
ти различных приложений.

Снижение спроса на YouTube связано 
с замедлением работы платформы в Рос-
сии и транзитом пользователей на другие 
видеохостинги, включая Rutube и «VK Ви-
део», рассказал «Известиям» гендиректор 
«Стингрей Технолоджиз» Юрий Шабалин.

— Однако YouTube имеет большой кон-
тентный объём, что может помочь серви-
су на данном этапе сохранить аудиторию 
на текущем уровне. В ближайшее время 
мы вряд ли отметим значительную ди-
намику со снижением или увеличением 
спроса у пользователей, — отметил Юрий 
Шабалин.

Гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков также связывает падение аудитории 
с замедлением в России видеохостинга. 
По его словам, альтернативных возмож-
ностей, как у YouTube, пока в мире нет.

— Что касается Telegram, по понят-
ным причинам сервис активно растёт. 
Думаю, что рост продолжится до кон-
ца 2024 года, — спрогнозировал эксперт.

Управляющий партнёр агентства 
цифровых коммуникаций Heads’made 
Ярослав Мешалкин предполагает, что 
просадки видеохостинга могут компен-
сироваться, поэтому отечественным сер-
висам, которые хотят воспользоваться 
ситуацией, лучше поторопиться с запу-
ском дополнительных контентных про-

дуктов и улучшением рекомендательных 
алгоритмов.

По его словам, будет интересно по-
смотреть на развитие видео внутри 
Telegram: есть сигналы, что это одна 
из точек будущего развития мессендже-
ра, но на ПК и ТВ Telegram сейчас точно 
не может считаться конкурентом виде-
охостинга.

Депутат Госдумы Антон Горелкин от-
метил: за год 5 млн человек избавились 
от привычки заходить на YouTube каж-
дый день.

— Скорее всего, реальная аудитория 
сервиса уменьшилась гораздо сильнее — 
ведь многие из них открывают сайт или 
приложение только затем, чтобы убе-
диться, что проблемы со скоростью ни-
куда не делись. Поэтому процесс отвы-
кания будет продолжаться — медленно, 
но верно, — резюмировал он.

Будущее у YouTube в России, очевид-
но, незавидное — его популярность будет 
падать и дальше, считает депутат Госду-
мы Антон Немкин.

— В этом виноват и сам видеохостинг, 
а вернее, его головная компания Google, 
которая забросила своё оборудование 
в нашей стране. Оно планомерно выхо-
дит из строя, а вместе с ним постепенно 
падает и сама площадка, — подчеркнул он.

Он отметил, что это неизбежный 
сценарий, потому что в России уже есть 
четыре качественные альтернативы 
YouTube: Rutube, «VK Видео», «Платфор-
ма» и NUUM.

Отечественные сервисы сегодня раз-
виваются как никогда активно и продол-
жат это делать, наращивая темпы. Во мно-
гом благодаря активной обратной связи 
от россиян, которые всё чаще предпочи-
тают искать развлекательный контент 
на площадках в РФ, заключил депутат.

A Оператор ипотечных госпро-
грамм «Дом.РФ» и Минфин 

прорабатывают возможные изменения 
в механизме распределения лимитов 
по льготным жилищным кредитам, сооб-
щила «Известиям» управляющий дирек-
тор корпорации Светлана Некрасова. Но-
вовведения могут заработать с 2025 года.

— Сейчас мы настраиваем механизм 
более эффективного перераспределе-
ния лимитов между банками, — сообщи-
ли и в пресс-службе Минфина.

Лимиты льготной ипотеки — это объ-
ём денежных средств, который банки мо-
гут выдать населению в виде субсидиру-
емых жилищных кредитов. Финансовым 
организациям положено возмещение не-
дополученных доходов за разницу меж-
ду рыночной и сниженной ставкой толь-
ко в случае, если они выдадут такую 
ссуду в пределах ограничений — всё, что 
выдаётся после их окончания, государ-
ство не покрывает.

Сейчас банки могут подать заявку 
на перераспределение, если их лимиты 
исчерпаны, пояснила работу действу-
ющего механизма Светлана Некрасова. 
В такие моменты это создаёт ажиотаж-
ный спрос на госпрограммы от граж-
дан, желающих получить кредит у кон-
кретной организации. Кроме того, этот 
процесс требует значительной опера-
ционной работы от «Дом.РФ», подчер-
кнула она.

Лимиты госпрограмм неравномер-
но распределены между банками, по-
яснил эксперт экономического факуль-
тета РУДН Тимофей Мазарчук. Нередко 
случались ситуации, когда у крупней-
ших игроков рынка (Сбер, «Альфа», банк 
«Дом.РФ») они оказывались исчерпаны 
более чем на 90%, тогда как у небольших 
организаций оставался достаточно боль-
шой пул.

Например, в прошлом месяце круп-
нейшие банки столкнулись с дефицитом 
лимитов по льготной ипотеке — к 18 сен-
тября Сбер и Альфа-банк использовали 
их на 95%. Отдельные игроки рынка при-
остановили выдачи или повысили пер-
воначальный взнос по семейной ипотеке 
до 50%, фактически поставив програм-
му на стоп.

Доступность жилищных кредитов 
в такие периоды заметно снижается, 
ведь для экономии лимитов банки уже-
сточают политику выдач, отметил эко-

номист РЭУ им. Г.В. Плеханова Дмитрий 
Осянин. Процент одобрения по заявкам 
падает, а условия ухудшаются — всё это 
негативно влияет на рынки ипотеки и не-
движимости.

Механизм распределения лими-
тов сейчас не учитывает скачков спро-
са на госпрограммы, отметила ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. По её мнению, новый меха-

низм в первую очередь должен помочь 
сглаживать их.

«Известия» направили запросы в круп-
нейшие банки и ЦБ.

Наиболее вероятный вариант измене-
ния механизма распределения лимитов 
по льготной ипотеке — создание общего 
пула для всех банков, отметил Дмитрий 
Осянин из РЭУ им. Г.В. Плеханова. Такое 
решение позволило бы упростить про-
цесс и снизить административные из-
держки.

— Создание единого пула лимитов пре-
дотвращает ситуацию, когда одни финан-
совые учреждения обладают избыточ-
ными ресурсами, а другие испытывают 
их дефицит, — отметил Дмитрий Осянин.

Положительно идею создания обще-
го пула лимитов по госпрограммам для 
всех банков оценил и глава комитета Гос-
думы по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков — об этом он заявил «Известиям».

Однако при изменении механизма рас-
пределения лимитов у региональных бан-
ков будет меньше преимуществ по со-
хранению возможных объёмов выдачи 
льготной ипотеки, предупредил Тимо-
фей Мазарчук из РУДН.

— Если не будет жёстких рамок, мо-
жет возникнуть ситуация, когда наи-
более крупные кредиторы с большой 
воронкой продаж достаточно быстро 
будут выбирать общий котёл, что нега-
тивно скажется на конкуренции в целом 
на рынке, — предупредил старший дирек-
тор по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Владимир Тетерин.

Создание единого пула ускорит выда-
чи ипотеки, из-за чего выделенные на ре-
ализацию госпрограмм средства могут 
расходоваться ещё быстрее, чем сейчас, 
подчеркнул Тимофей Мазарчук. Это чре-
вато сезонными провалами, когда выда-
ча льготных займов будет недоступна 

не у отдельных игроков, а у всех банков 
по стране. В таких ситуациях рынок бу-
дет застывать в ожидании возобновле-
ния финансирования, что больно ударит 
по застройщикам.

В ВТБ предложили другой вариант: не-
обходимо расширить полномочия «Дом.
РФ» по самостоятельному перераспреде-
лению лимитов между банками, заявили 
«Известиям» в банке. Оператор госпро-
грамм может самостоятельно принимать 
такие решения, ориентируясь на объё-
мы остатка каждого конкретного игрока.

В целом у россиян высокий спрос 
на льготные виды ипотеки из-за высоких 
ставок по рыночным программам, отме-
тил независимый эксперт Андрей Бархо-
та. Разница между ними сейчас превыша-
ет 15 п.п. — ведь ипотека на стандартных 
условиях обойдётся в 21–24% годовых, 
тогда как та же семейная — в 6% годовых.

К 7 октября по семейной ипотеке 
у банков остались лимиты на 356 млрд 
рублей. Ранее в пресс-службе Минфи-
на сообщали «Известиям», что оставше-
гося объёма должно хватить до ноября 
2024 года.

Ситуация нового исчерпания лими-
тов не исключена, подчеркнул Андрей 
Бархота. Решение об их увеличении бу-
дет непростым для правительства, ведь 
оно потребует новых трат из госбюджета. 
Однако резкое замедление выдач льгот-
ных кредитов грозит заметными пробле-
мами для застройщиков.

Напряжённая ситуация на рын-
ке недвижимости из-за льготной ипо-
теки будет продолжаться, пока ставки 
по рыночным программам не сократят-
ся на 10–11 п.п., заключил Тимофей Ма-
зарчук из РУДН. Однако на фоне общей 
нестабильности в экономике РФ этого 
может не произойти в ближайшие два-
три года.
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Семейный приоритет

В Совете Федерации 7 октября прошли парламентские слушания, по-
свящённые проекту федерального бюджета на 2025-й и плановый 

период 2026 и 2027 годов. Спикер верхней палаты парламента Валенти-
на Матвиенко в своём вступительном слове отметила, что важнейшим 
государственным приоритетом остаётся поддержка семей с детьми.

  Она подчеркнула, что на контроле Совфеда будут региональные 
объекты детского здравоохранения, школы, детские сады — это особо 
актуально для субъектов с растущими показателями по демографии.

  Министр финансов России Антон Силуанов на заседании традици-
онно напомнил о трёх ключевых приоритетах нового бюджета: выпол-
нение социальных обязательств, обеспечение обороны и безопасности 
страны, а также её технологического суверенитета.

  Кроме того, он уточнил: после списания двух третей задолженности 
регионов по бюджетным кредитам долговая нагрузка субъектов сни-
зится к 2030-му и составит 14% от собственных доходов. По словам ми-
нистра, на развитие субъектов направят 3,2 трлн рублей в 2025 году.

  Также важно, что в ближайшую трёхлетку будет снижаться зависи-
мость от нефтегазовых доходов, подчеркнул Антон Силуанов. По дан-
ным ведомства, ненефтегазовые поступления за первые восемь ме-
сяцев 2024-го по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
выросли на 27%, до 15,3 трлн рублей.

  Отличительная черта нового бюджета — финансирование новых 
нацпроектов (предыдущий шестилетний цикл нацпроектов завершает-
ся в 2024-м, а с 2025-го их перезапускают и внедряют новые), а также из-
менение налоговой нагрузки, подчеркнул, выступая в Совфеде, предсе-
датель Счётной палаты Борис Ковальчук.

  Суммарный эффект для бюджета от налоговых изменений оценива-
ется в 2025-м в 3,6 трлн рублей.

  Ожидается, что экономика станет расти темпами 2,5–2,8% в год, за-
явил Борис Ковальчук. По его словам, ВВП будет увеличиваться за счёт 
потребительского и инвестиционного спроса — за три года он увели-
чится на 14,5 и 8,6% соответственно.

  При этом возрастающие расходы бюджета давят на инфляцию че-
рез совокупный спрос, заявил зампред Банка России Алексей Заботкин. 
Однако такой рост цен вреден для экономики и неприемлем для граж-
дан — необходимо быстрее вернуться к целевому показателю в 4% го-
довых.
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Морская душа
Александр Михайлов отметил юбилей в Доме кино

Зоя Игумнова

В Большом зале Центрального дома кинематогра-
фистов прошёл юбилейный вечер Александра 

Михайлова: 5 октября актёру и кинорежиссёру ис-
полнилось 80 лет. Кроме знаковой роли в мелодрама-
тической комедии «Любовь и голуби» у него несколь-
ко десятков экранных образов и десятилетия службы 
в театре. Поздравить Александра Михайлова при шли 
Ирина Муравьёва, Николай Бурляев, Александр Мар-
шал, Сергей Никоненко, Борис Галкин. «Известия» по-
бывали в Доме кино и присоединились к поздрав-
лениям.

�� НУ ВОТ И 80!

Свой юбилейный концерт Александр Михайлов на
звал «С любовью к России».

— Мне, — объяснил он, — дед говорил: «Люби Рос
сию больше, чем себя. Душа — Богу, долг — Отечеству, 
честь — никому».

Гостей вечера встречали девушки в кокошниках, 
белых блузах и сарафанах из танцевального ансам
бля «Русская мозаика». В фойе камерный оркестр 
играл Вивальди и Гайдна.

Гости ждали не только слов, но и песен. Алек
сандр Яковлевич сам прекрасно исполняет народ
ные песни, а его дочь Мирослава обладает уни
кальным тембром. Ни одна встреча со зрителями 
Александра Михайлова уже многие годы не обхо
дится без дуэта с дочерью. На юбилей Мирослава 
подготовила несколько музыкальных номеров. Она 
же вместе со старшим братом Константином вела 
концерт.

— Ну вот и 80! — начал концерт Александр Михай
лов. — 80 лет! Самому не верится. Признаться, воз
раст ощущаю, но душой я моложе.

В творческом багаже Александра Яковлевича кар
тины «Любовь и голуби», «Мужики!», «Одиноким пре
доставляется общежитие», «Змеелов», «Риск — бла
городное дело», «Белый снег России», «Очарованный 
странник». Эпизоды из этих фильмов стали основой 
сценария вечера.

Друг Александра Михайлова Николай Бурляев 
вручил юбиляру золотую медаль имени Николая 
Мордвинова за выдающийся вклад в кинематограф 
и за служение искусству.

Семья Александра Михайлова давно дружит с на
родной артисткой Украины Таисией Повалий. Певи
ца призналась в любви к юбиляру. В подарок она пре
зентовала премьеру песни «Любовь земная».

— Вот настоящая украинка, — сказал Александр 
Михайлов. — Я мечтаю, когда закончится СВО, на
крыть километровый стол и поставить на него укра

инские галушки, белорусские драники, грузинские 
хинкали и другие национальные блюда.

Александр Михайлов сыграл роль каскадёра 
в фильме «Риск — благородное дело», и так ярко и са
моотверженно, что после этого в стране появилась 
Гильдия каскадёров. Её президент Александр Инша
ков пришёл поздравить коллегу песней. Выбор пал 
на песню SHAMAN «Моя Россия».

— Всю жизнь завидовал твоему высокому росту, 
ещё и фортуна на твоей стороне. Это ж надо так ро
диться — между Есениным и Путиным, — шутил 
со сцены Сергей Никоненко.

Вместе с директором Гильдии киноактёров Вале
рией Гущиной он преподнёс Михайлову корабль. Ми
хайлов назвал парусник «Маяком». Чтобы освещал 
ему путь. Пока же артист сам служит ориентиром 
для начинающих свой путь в профессии. 16 лет Алек
сандр Михайлов преподаёт во ВГИКе. И в этом году 
набрал новый курс на актёрском факультете. В зале 
сидели студенты.

�� АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ МЕЧТАЛ СТАТЬ 
МОРЯКОМ

Невозможно было не вспомнить театральные работы 
Александра Михайлова. Их у народного артиста пол
сотни: «Царь Иоанн Грозный», «Чайка», «Дети Ваню
шина», «Сирано де Бержерак» — эти спектакли Малого 
театра с участием Михайлова до сих пор в памяти по
клонников. Поделиться воспоминаниями о совмест
ной работе на сцене пришла Ирина Муравьёва. Они 
вместе не только на сцене играли, но и на съёмоч
ной площадке в музыкальной картине Татьяны Лиоз
новой «Карнавал».

— Мы очень часто в театре тебя вспоминаем и го
ворим: «Где этот высокий красивый человек, кото
рый играл Дорна?» — вспомнила Ирина Муравьёва. — 
Мы ждём тебя в Малом театре. Может, на девятом 
десятке вернёшься?

Юбиляр удивился, обещал подумать.
Также Ирина Муравьёва рассказала историю, ха

рактеризующую её друга. Когда молодой артист 
Саша Михайлов ехал на поезде из Саратова в Мо
скву, его попросили отвезти собаку. Но проводник 
не пустил животное в купе. Оно должно было ехать 
в тамбуре. И Михайлов, стоя в тамбуре вместе с со
бакой, доехал до места назначения.

Александр Михайлов сибиряк. Его родина — За
байкальский край, Цугольский дацан. Один из его 
дедов донской казак. Судьба Александра Яковлеви
ча могла сложиться совсем иначе, если бы он следо
вал за своей мечтой посвятить жизнь морю. Но после 
большого кораблекрушения, в котором погибли мо
ряки, а Михайлов чудом спасся, мама получила пер
вые седые волосы. И Александр пообещал ей: боль
ше никакого моря.

— Я могу часами сидеть на берегу моря и говорить 
с ним, не примите это за сумасшествие, — признался 
артист. — У меня всегда есть контакт с морем. Иногда 
оно штормит, иногда в штиле полном, иногда жалу
ется мне, и мы с ним беседуем. Чем старше станов
люсь, тем сильнее меня тянет на море.

Как дожить до 80 и не утратить интереса к жизни? 
У юбиляра есть совет: любить, стараться прощать не
достатки и быть благодарным: «Вот грамулечку тебе 
сделали приятное, а ты сделай в десятки раз лучше 
и будь благодарен».

Завершился юбилей вальсом композитора Вален
тина Левашова из картины «Любовь и голуби» Вла
димира Меньшова. Зал устроил Александру Михай
лову овацию.

Туши, цвет
ГМИИ имени Пушкина показал разнообразие 
северного натюрморта

Сергей Уваров 

И зобилие цветов, россыпи фрук-
тов — и туши мёртвых живот-

ных; эпикурейское наслаждение 
жизнью — и напоминание о смер-
ти. ГМИИ имени Пушкина про-
должает демонстрировать зрите-
лям малоизвестные натюрморты 
из отечественных собраний. Вслед 
за экспозицией итальянских — юж-
ных — образцов жанра в основном 
здании музея выстроились шедев-
ры из Северной Европы. Обозре-
ватель «Известий» в числе первых 
оценил новый проект «Франс Сней-
дерс и фламандский натюрморт 
XVII века» и поразился, насколько 
разным мог быть подход к изобра-
жению даров природы.

�� ПЛОДЫ ИСКУССТВА

Весной этого года Пушкинский 
музей показал выставку «Цветы, 
плоды, музыкальные инструмен
ты в итальянской живописи эпо
хи барокко», ставшую для многих 
зрителей открытием прежде всего 
потому, что Италия совсем не ас
социируется с натюрмортом. Тем 
не менее благодаря ГМИИ мы мог
ли убедиться в том, что на Апен
нинском полуострове создавались 
прекрасные образцы — и некото
рые из них хранятся в России.

Теперь в том же самом экспо
зиционном пространстве — Белом 
зале и вдоль колоннады у парад
ной лестницы — разместились про
изведения из страны, для которой, 
наоборот, натюрморт стал фир
менным жанром. Но важно пони
мать, что в ту эпоху изображения 
фруктов, цветов, дичи, домашней 
утвари вовсе не воспринимались 
как единое направление. И выстав
ка под кураторством Вадима Сад
кова как раз показывает стилевой, 
сюжетный и эмоциональный диа
пазон подобных работ.

В общей сложности Пушкин
ский показал 75 картин и пять 
рисунков — из собрания самого 
ГМИИ, Эрмитажа и ряда регио
нальных музеев, а также из част
ных коллекций. Да, коекакие 
экспонаты мы видели сравни
тельно недавно — в конце 2022го 
на выставке «Под знаком Рубенса» 
в Новом Иерусалиме, которую ку
рировал тот же Садков. Но там на
тюрморт был лишь одним из жан
ров — здесь же единственным.

Кстати, о величайшем гении 
Фландрии в экспозиции на Вол
хонке тоже не забыли, причём по
казали его соавторство с главным 
героем — Снейдерсом. «Статуя Це
реры» изображает мраморное из
ваяние античной богини плодо
родия в окружении ангелочков, 
держащих гирлянду из виногра
да, фруктов, кукурузных почат
ков и колосьев. Практически мо
нохромное изображение Цереры 
выполнил Питер Пауль Рубенс 
(второе имя которого в экспли
кации написали на голландский 
манер — Паувел), а пёстрые при
родные дары написал как раз 
Снейдерс.

�� НАТУРА И СМЕРТЬ

Но главное полотно экспози
ции  другое — сольная работа 
Снейдерса «Натюрморт с лебе
дем». И оно задаёт ту идейную 
противоречивость, которая рас
пространяется на всю подборку. 
При всём колористическом и ком
позиционном великолепии изо
бражения, где мы видим и гончую, 
наполняющую произведение ди
намикой, и виртуозно написан
ную корзину с плодами на заднем 
плане, и даже элементы портре
та и пейзажа (юноша на фоне окна 
держит в руках тарелку с инжи
ром), в центре внимания оказы
вается умерщвлённая белая пти
ца с неестественно вывернутой 
шеей и раскрытым крылом. Гимн 

изобилию природы, демонстра
ция богатства и благополучия 
оказываются одновременно на
поминанием о смерти, бренности 
всего сущего.

Натюрморты в ту эпоху соз
давались, конечно, не для вечно
сти, но для конкретных декора
тивных задач — украсить жильё 
состоятельных людей. И, пожа
луй, многие живописцы совер
шенно не вкладывали такого 
смысла в изображения мёртвых 
животных, какой мы прочитыва
ем сегодня. Но сложно остаться 
равнодушным, глядя, например, 
на «Мясную лавку» Снейдерса, на
поминающую чуть ли не об экс
прессионизме Хаима Сутина. Ка
жется, что со стола мясника на нас 
буквально вываливаются окро
вавленные, наполовину освежё
ванные головы скота. А уж если 
всмотреться в задний план, где 
хозяйка с детьми увлечённо раз
делывает кишки из растянутой 
на стене туши...

Кульминацией (не эмоциональ
ной, но идейной) этой линии ста
новится поразительное полотно 
Себастьяна Боннекруа «Натюр
морт с черепом (Стена в мастер
ской художника)» — фактически 
картина в картине. Живописец 
изобразил палитру, медальон, 
письменные принадлежности, 
но главное  — грубо прибитый 
к подрамнику холст, на котором 
написаны череп и ряд предме
товметафор. Nature morte здесь 
оборачивается memento mori — 
к слову, не такой уж редкий мотив 
в искусстве барокко. Но в данном 
случае смысл многослойный: это 
напоминание автора о смертно
сти не только для зрителя, но и для 
самого себя. Тут, впрочем, можно 
поспорить — хотя имя Боннекруа 
знают лишь специалисты, но кар
тина, как видим, живёт и впечат
ляет попрежнему.

�� ПРОСТЫЕ РАДОСТИ

И всё же, несмотря на все мака
брические образы, мало какая 
выставка наполнена таким жиз
нелюбием. Дело не только в сюже
тах — изображениях ломящихся 
от яств столов, резвых домашних 
питомцев, норовящих стащить 
рыбку с блюда, бесконечных цве
точных гирлянд, пышно деко
рирующих самые разные сюже
ты (от бытовых до религиозных). 
Важнее сама красочность, яркость 
полотен, вместе рождающих ощу
щение бесконечного праздника. 
И немногие исключения, как, на
пример, очень сдержанные по цве
товой гамме картины на дереве 
Александра Адриансена и Яна ван 
ден Хекке Старшего, только под
чёркивают общую радостную пе
строту.

В этом плане нынешняя страте
гия ГМИИ беспроигрышная: став
ки делаются на проекты, заведо
мо приятные и привлекательные 
для самой широкой аудитории. 
Ну а пока обычные зрители будут 
любоваться цветочками и коти
ками, знатоки смогут разобрать
ся в различиях региональных 
школ и направлений, посмотреть 
на вещи из запасников и оценить 
раритеты вроде графических шту
дий Яна Фейта (напомним, в по
стоянных экспозициях работы 
на бумаге не показывают) или ми
ниатюр Яна ван Кесселя Старше
го, где различные насекомые и ба
бочки написаны маслом на меди.

Но и ценители, и простые посе
тители наверняка хотя бы подсо
знательно считают месседж, за
ложенный мастерами барокко 
и сегодня понастоящему актуаль
ный. Жизнь прекрасна и быстро
течна. И пусть, согласно латин
ской пословице, искусство вечно, 
в этом тревожном мире надо уметь 
ценить простые радости, домаш
ний уют и щедрость природы здесь 
и сейчас.

« Я МОГУ ЧАСАМИ СИДЕТЬ 
НА БЕРЕГУ МОРЯ И ГОВО-
РИТЬ С НИМ, НЕ ПРИМИТЕ 

ЭТО ЗА СУМАСШЕСТВИЕ. У МЕНЯ ВСЕГДА 
ЕСТЬ КОНТАКТ С МОРЕМ. ИНОГДА ОНО 
ШТОРМИТ, ИНОГДА В ШТИЛЕ ПОЛНОМ, 
ИНОГДА ЖАЛУЕТСЯ МНЕ, И МЫ С НИМ 
БЕСЕДУЕМ. ЧЕМ СТАРШЕ СТАНОВЛЮСЬ, 
ТЕМ СИЛЬНЕЕ МЕНЯ К НЕМУ ТЯНЕТ

«Мужики!..» (1981)

«Любовь и голуби» (1984)

«Отряд специального назначения» (1987)

«Очарованный странник» (1990)

«Благословите женщину» (2003)

«Поддубный» (2014)
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Разные варианты

Константин Алексеев

Спортивный журналист

С борная России всё-таки прове-
дёт сбор, который начался 7 октя-

бря. Пока у национальной команды 
нет соперника. И это, конечно, нон-
сенс. Начиная хотя бы с того, что к столь 
серьёзному событию нужно готовить-
ся — выстраивать билетную програм-
му, раскручивать в медиа, чтобы народ 
захотел пойти на стадион, спланиро-
вал свой график. Такое не делается 
по щелчку пальцев за пару дней.

Второй важный аспект — в любом 
случае соперник будет даже не пер-
вого или второго ряда, а третьего-
четвёртого-пятого. Точно не Сербия 
и Камерун, с которыми встречались 
не так давно. Мы надеемся на сбор-
ную Пакистана, которая сначала 
подтвердила заинтересованность 
в товарищеской игре, но в послед-
ний момент отказалась прилетать 
в Москву.

— 5 августа РФС и Федерация 
футбола Пакистана провели рабо-
чую встречу, на которой зафикси-
ровали потенциальную дату мат-
ча (11 октября в России) и условия 
его проведения, — рассказал жур-
налистам генсек РФС Максим Ми-
трофанов. — 11 сентября РФС полу-
чил письмо от гостевой команды 
с необходимыми условиями разме-
щения во время октябрьского сбо-
ра. Российский футбольный союз 
дал гарантии обеспечения всех 
запрашиваемых условий. Одна-
ко 17 сентября пакистанская фе-
дерация уведомила РФС о невоз-
можности сыграть матч в октябре. 
В качестве причины указывалось 
отсутствие согласования от пра-
вительства Пакистана, так как оно 
должно быть подано не позднее чем 
за четыре недели до даты поезд-
ки. РФС продолжает убеждать кол-
лег провести матч в ранее согласо-
ванную дату, но крайне разочарован 
непоследовательным поведени-
ем Федерации футбола Пакиста-
на. Если мы в понедельник-втор-
ник (7–8 октября) будем понимать, 
что Пакистан не может прилететь, 
то будем переходить к другим вари-
антам.

Выходили и на Танзанию — с ней 
тоже не получилось. У этой экзо-
тической сборной уже есть пла-
ны на это «окно». И это не вина РФС, 
а беда всего нашего футбола. При-

чём политическая ситуация в мире 
даже не на первом месте. Про-
сто паузы на матчи сборных пред-
усмотрены в первую очередь для 
официальных встреч — в Европе 
проходят игры Лиги наций, во всех 
других частях света в разгаре отбор 
на ЧМ-2026. Свободны в основном те, 
кто вылетел на ранних стадиях ква-
лификации первенства планеты — 
а это как раз те самые оппоненты-
аутсайдеры. Вроде Вьетнама, Кубы 
или Пакистана с Танзанией.

Максим Глушенков услышал 
о себе много «хорошего», когда рас-
сказал, что предпочёл бы трениро-
ваться с питерскими бразильцами, 
чем выходить на поле против вьет-
намцев. Он неправ по форме — пре-
небрежение к сборной не красит, 
её не стоит походя принижать, за-
дача футболистов в том числе под-
держивать её престиж. Но по сути 
мысль ясна — соперник слабоват. 
Это очевидно. А плохое поле в Ханое 
придавало картине дополнитель-
ный «шарм».

Считаю, пора кардинально ме-
нять подход. Удалось договориться 
с классной командой — супер. Сер-
бия, Камерун — шикарно, играем, со-
бираем стадион. Парагвай мая чит 
в перспективе? Великолепно. Нет 
достойного оппонента за месяц-
полтора до международной паузы — 
не тянем до последних минут в на-
дежде зацепить условный Занзибар, 
а переходим к плану Б.

И вот здесь раздолье для различ-
ных вариантов, которые надо тща-
тельно проработать и выбрать луч-
ший. Уже предлагались встречи 
со сборной легионеров РПЛ — теми, 
кто не разъезжается в свои наци-
ональные команды. Клубы отнес-
лись к идее без особого энтузиазма. 
Но тогда вполне рабочий формат — 
игры с представителями премьер-
лиги. Россия — «Зенит» на «Газпром 
Арене» — разве плохо? Или Россия — 
«Спартак» в Тушино, Россия — «Крас-
нодар» на прекрасном стадионе 
Сергея Галицкого. Думаю, высо-
кий интерес обеспечен. Особен-
но если заранее раскрутить и при-
думать какие-то организационные 
фишки. Да и со спортивной точки 
зрения противостояния наверня-
ка получились бы жаркими. Уж по-
веселее матчей с Вьетнамом или Ку-
бой. «СЭ» уже провёл беглый опрос 
руководителей клубов — многие го-
товы.

Можно проанализировать и жиз-
неспособность других форматов. 
Молодёжь (до 25 лет) против вете-
ранов (от 25 и старше). Запад против 
Востока (наподобие Матчей звёзд 
КХЛ) или Юг против Севера — со-
гласно местам рождения футболи-
стов. Первая сборная против вто-
рой.

Идеи могут быть разными. Важен 
подход, который позволит иметь 
чёткий план, вместо того чтобы 
за четыре дня до начала сбора даже 
не знать имени соперника.

Спорт

«Это было до слёз — русский в Америке говорит про победный характер!»
Сын трагически погибшего ватерполиста — о включении олимпийского чемпиона Владимира Акимова в Зал славы

Дмитрий Кузнецов  

В ночь на воскресенье во Флориде про-
изошло знаковое событие — россиян 

Владимира Акимова и Юлию Пахалину 
ввели в Зал мировой славы водных видов 
спорта. Акимов — прославленный ватер-
полист, олимпийский чемпион 1980 года 
и чемпион мира 1982-го. Пахалина при-
сутствовала на церемонии лично, за Аки-
мова награду получил его сын Роман — 
ведущий и диктор. «Для этого поколения 
не существовало второго и третьего мест. 
Только победа. Когда папе было 19 лет, 
он написал в своём дневнике: “Только 
упорной борьбой с собой можно стать 
хорошим спортсменом, игроком... Я за-
вожу себя одной мыслью, что я должен 
быть примером для своих товарищей”. 
Я уверен, что именно такие люди, такие 
слова и истории способны быть не толь-
ко мотивацией, но и путеводной звездой 
для новых поколений спортсменов», — 
говорил Акимов-младший.

А в тот момент, когда сын рассказал, 
что отец погиб именно в этот день — 
5 октября 1987 года, зал встал и заапло-
дировал. В разговоре с «Известиями» 
и «Спорт-Экспрессом» Роман рассказал, 
как завершилась, возможно, самая кра-
сивая за последние годы история в рос-
сийских водных видах спорта.

Роман, расскажите прежде всего о сво-
их эмоциях. Удивились приглашению?

Я был нереально рад. Мы ведь очень 
долго к этому шли, в интернете есть 
возможность подать заявку от част-
ного лица, и я самостоятельно это сде-
лал. Официальная заявка была подана 
в конце 2013 года, а активной счита-
лась с 2014-го. Она делается на десять 
лет, каждый год голосуют, включать ли 
человека в Зал славы. Соответственно, 
в 2014 году она активировалась, но слу-
чился Крым. Тема России и Советско-
го Союза стала запретной. Нас сливали 
каждый год, и где-то на шестой-седь-
мой раз я понял, что в принципе мож-
но о ней забыть. Сейчас нас захлест-
нули другие события помимо Крыма, 
и мы уже поставили точку в этой теме, 

решив, что это нереально. Папа ещё 
и офицером вооружённых сил был.

И вот на последней, десятой попыт-
ке они поняли: есть человек, у которо-
го собраны все титулы: олимпийский 
чемпион, чемпион мира и Европы, Ку-
бок чемпионов... И неожиданно начи-
нают узнавать, кто из родственников 
жив. Мне приходит письмо с пригла-
шением на церемонию 5 октября. Я был 
в шоке, что так завершилась история 
длиной в десять лет. Тем более сейчас 
сложно выехать — визу пришлось полу-
чать через Узбекистан. Из 210 человек 
в посольстве дали только мне.

Как всё проходило?
Мы с Юлией [Пахалиной] были 

в шоке, что на этой церемонии впер-
вые, наверное, в новейшее время при-
сутствовали флаги России и Советско-
го Союза. С двух сторон сцены стояло 
по 7–8 флагов, и на каждой из них было 
по одному российскому и советско-
му. Церемонию ещё и транслирова-
ли по американскому телевидению 
— по всем правилам, даже с уходом 
на рекламу, пригласили американскую 
телеведущую. Это было реально боль-
шое событие: и Россия, и Советский 
Союз гремели на весь мир. Эти слова 
произносили. Очень сильно, до мура-
шек и слёз.

Американцы приехали на церемо-
нию со своими командами, клубами. 

И при каждом упоминании их зал взры-
вался. Нас приветствовали, понятно, 
спокойно. Но у меня была качествен-
но подготовленная речь — я сказал 
о папе, о династии людей, для которых 
не существовало второго и третьего 
мест, только первое, только победа! 
Ну то есть представляете: стоит рус-
ский в Америке и говорит что-то про 
победный характер. Но, когда я сказал, 
что папа погиб 5 октября 1987 года, зал 
охнул: получается, такая неслучайная 
случайность, ведь церемония прово-
дится в день его смерти. И зал встал. 
Одновременно все начали аплодиро-

вать, у меня прямо слёзы на глаза на-
вернулись. Оставалось сказать два-
три предложения, я решил, что нужно 
их в топку кинуть — и всё (смеётся). Нас 
долго не отпускали со сцены, там были 
такие овации, просто нереальный фу-
рор!

А что, собственно, представляет собой 
эта награда?

Хрустальная статуэтка 
земного шара ве-
личиной с по-
ловину муж-
ской руки 

с вкраплениями белого и голубого стек-
ла. На ней так и написано: «Владимир 
Акимов, Советский Союз, почётный 
член Международного зала славы пла-
вания, октябрь 2024 года».

Читаю «Википедию», там написано: Вла-
димир Акимов погиб при невыясненных 
обстоятельствах. Спустя 40 лет это всё 
ещё так?

Объективно это правда неизвест-
но. Очень много версий. Якобы папа 

поддатый лежал на лавочке на Ав-
тозаводской за памятником ге-

роям войны, друг принёс его до-
мой, положил — и он во сне умер, 
потому что помощь вовремя 
не оказали. А на самом деле 
была закрытая черепно-моз-
говая травма.

Я нашёл недавно свой днев-
ник, который вёл раньше, где 

я описывал всю эту ситуацию. 
У папы был знаменитый брат Ана-

толий Акимов, тоже олимпийский 
чемпион. Когда мне было 18 лет (папа 
погиб, когда мне было 10), я приехал 
в гости. И в дневнике написано, что 
я чисто из интереса спросил у Ана-
толия, нашла ли милиция людей, ко-
торые это сделали, раскрыто ли дело. 
Он ответил: «Тех, кто убил Володю, уже 
нет в живых, нашли и разобрались». 
Видимо, кем-то это дело было раскры-
то, но такой ответ я получил в 1995 году.

Тренерский штат
Что стоит за сменой руководителей команд РПЛ

Алексей Фомин 

З а последнюю неделю в РПЛ про-
изошли сразу две тренерские отстав-

ки. «Оренбург» вместо Давида Деогра-
сии назначил Владимира Слишковича, 
а «Пари Нижний Новгород» уволил Сашу 
Илича. Наиболее вероятным его смен-
щиком называют Виктора Гончаренко. 
Между тем в «Крыльях Советов» вскоре 
может случиться смена Игоря Осиньки-
на на Сергея Игнашевича. Руководство 
области уже заявило о наме-
ченной на среду встрече 
с командой, где состоит-
ся разговор о текущем 
состоянии дел в кол-
лективе. Возможно, 
по её итогам планы 
поменяются, по-
скольку и игроки, 
и болельщики 
поддержива-
ют нынешне-
го наставника 
«Крыльев».

Эти кадровые реше-
ния объединяет то, что 
не везде отставки тренеров 
можно объяснить спортив-
ными результатами — пожалуй, лишь 
увольнение Деограсии можно назвать 
логичным. Но ещё больше вопросов 
к тем, кто придёт на место уволенных 
специалистов, поскольку результаты 
Гончаренко и Игнашевича на уровне 
РПЛ далеко не блестящие, а Слишко-
вич имеет лишь минимальный опыт ра-
боты в качестве главного тренера.

�� «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

Ситуация в Самаре наиболее загадоч-
ная. Результаты при Осинькине на стар-
те сезона у «Крыльев» неплохие. После 
11 туров они идут на десятом месте с фо-
рой в три очка над зоной переходных 
матчей. Летом волжане потеряли двух 
ключевых игроков — многолетний ли-
дер команды, защитник сборной Рос-
сии Юрий Горшков перешёл в «Зенит», 
а ключевой полузащитник прошло-
го сезона Илья Салтыков отправился 
в «Локомотив».

К началу чемпионата «Крылья» тол-
ком не усилились и провалили старт, 
проиграв первые три матча и пропу-
стив в них 10 голов при одном забитом. 
Уже тогда активно шли слухи о скорой 
отставке Осинькина. Но осенью ситуа-
ция начала налаживаться. В этот же пе-
риод тренер получил усиление в виде 
вернувшегося из «Зенита» нападающе-
го Ивана Сергеева, аренды у «Спартака» 
перспективного полузащитника Иго-
ря Дмитриева и аренды у ЦСКА чилий-
ского полузащитника Виктора Мендеса.

После сентябрьской паузы на игры 
сборных «Крылья» выиграли в гостях 
у крепкого «Рубина» (2:0), спаслись 
в концовке от выездного поражения 
в матче с «Ахматом» (1:1) и при тоталь-

ном преимуществе не смогли дожать 
дома «Химки» (0:0). После той встречи 
о скорой смене Осинькина на Игнаше-
вича в СМИ стали говорить как о при-
нятом решении, и что она должна слу-
читься в паузу на игры сборных. Сам 
главный тренер самарцев в интервью 
«Матч ТВ» перед одной из игр прямо ска-
зал, что слухи о его отставке влияют 
на игру и состояние команды. В матче 
с «Локо» в минувшее воскресенье «Кры-

лья» уступили с минимальным сче-
том (0:1) при неплохой игре.

Но говорить, что во-
прос о смене Осинь-

кина решён, пока 
не стоит, так как 
вечером того 
же дня губер-
натор Самар-
ской области 
Вячеслав Федо-
рищев анонси-
ровал на среду 

встречу с коман-
дой и главным тре-

нером. По его словам, 
ему позвонил капитан 

команды Александр Сол-
датенков и попросил вме-

шаться в ситуацию.
Игорь Осинькин в «Крыльях» 

с 2020 года. За это время он сумел вы-
вести их в РПЛ, в финал Кубка России, 
а также уверенно держаться в элите 
российского футбола — даже при том, 
что почти в каждое трансферное окно 
в топ-клубы уходили многие лидеры 
команды.

При этом фигура Игнашевича ка-
жется спорной в качестве сменщика. 
Легендарный футболист сборной Рос-
сии и ЦСКА имеет опыт работы глав-
ным тренером команды РПЛ длиной 
всего в один сезон. В 2023 году он вы-
вел в премьер-лигу «Балтику», но сразу 
же вылетел с ней обратно в ФНЛ.

В прошлом чемпионате его коман-
да временами демонстрировала не-
плохой футбол, но, заняв предпослед-
нее место, отправилась назад в Первую 
лигу, не попав даже в переходные мат-
чи. И это при том, что зимой Игнаше-
вич получил очень серьёзное усиление 
в лице почти десятка ведущих игроков. 
Параллельно ему удалось вывести «Бал-
тику» в финал Кубка России, что являет-
ся несомненным успехом, но вызывает 
вопросы, насколько этого достаточно, 
чтобы снова получить работу в РПЛ.

�� «ПАРИ НИЖНИЙ НОВГОРОД»

В Нижнем Новгороде уже уволили глав-
ного тренера. Слухи об отставке Саши 
Илича ходили давно, но время было вы-
брано неожиданное. Его команда из-
бежала поражений в двух последних 
турах чемпионата. Причём это были 
выездные матчи с прямыми конку-
рентами. Сначала «Пари НН» победил 
«Оренбург» (2:1), а в минувшие выход-

ные на последних минутах вырвал ни-
чью в игре с «Акроном» (2:2). Сразу после 
этого руководство объявило о расста-
вании с сербским специалистом.

Хотя логичнее это было сделать ле-
том, когда результаты были хуже неку-
да. Илич пришёл на пост главного трене-
ра «Пари Нижнего Новгорода» в апреле. 
К тому моменту под руководством 
Сергея Юрана команда проиграла пять 
матчей подряд и растеряла большой 
отрыв от конкурентов по борьбе за вы-
живание, имевшийся по итогам первых 
двух третей прошлого сезона.

При Иличе результаты не улучши-
лись — две ничьи и три поражения в пяти 
последних турах, 18 пропущенных голов 
при пяти забитых. Но нижегородцы из-
бежали прямого вылета, а в переход-
ных матчах чудом обыграли тульский 
«Арсенал» — после домашнего пораже-

ния 1:2 была выездная 
победа 2:0.

Все эти 
трудности, а так-
же смена руководства 
спортивного блока не поме-
шали специалисту сохранить 
пост. Новый сезон Илич на-
чал с двух поражений, но затем 
одержал две минимальные по-
беды — над махачкалинским 
«Динамо» (1:0) и «Химками» 
(1:0), отсрочив разговоры 
об отставке. Потом были пять 
туров всего с одним набран-
ным очком. И вновь в момент 
катастрофы команда стала 
показывать неплохие резуль-
таты в виде победы над «Орен-
бургом» и ничьей с «Акроном». 
Но тут случилась отставка.

Пока основным кан-
дидатом считается бе-
лорус Виктор Гончарен-
ко. Когда-то он успешно 
работал в РПЛ с «Уфой», 
ЦСКА и «Уралом», но в про-
шлом сезоне екатерин-
бургский клуб под его 
руководством доигрался 
до вылета в Первую лигу 
после поражения в пере-
ходных матчах от «Акрона». 
Интересно, что Илич оста-
вил команду на 12-м месте 
с отрывом в три очка от зоны 
переходных матчей.

— Логика тренерских назна-
чений и отставок в РПЛ ино-
гда поражает, — поделился с «Из-
вестиями» почётный президент 
РФС Вячеслав Колосков. — Илич 
провалил конец прошлого се-
зона, чудом избежав выле-
та, хотя Юран оставил ему 
команду вне зоны переход-
ных матчей. 

Владимир Акимов — советский ватерполист, за-
служенный мастер спорта СССР (1980), олимпий-
ский чемпион (1980), обладатель Кубка мира (1981), 
чемпион мира (1982), многократный чемпион СССР 
и Европы. В 2024 году Владимир Акимов был включён 
в Ме ждународный зал славы плавания (США, Флори-
да). Трагически погиб при невыясненных обстоятельствах 
в возрасте 34 лет. Вечером 4 октября 1987 года Владимир Акимов 
сказал родным, что отправляется на встречу по поводу работы. А через 
несколько часов оказался замешан в драку. Вероятно, в ходе стычки спор-
тсмен получил сильный удар по голове, позже медики диагностировали се-
рьёзную черепно-мозговую травму. Владимир как-то дошёл до дома дру-
га, живущего неподалёку, и тот нашёл его спящим на лавочке. Подумав, что 
Владимир выпил и ему просто нужно отдохнуть, друг привёл его к себе до-
мой и уложил в кровать. От последствий удара Владимир скончался во сне.
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